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...СОЦИАЛИЗМ, ГОВОРИЛ ЛЕНИН, 
— ЭТО ЖИВОЕ ТВОРЧЕСТВО МАСС. 
МАССЫ МОГУТ ВКЛЮЧИТЬСЯ во ВСЕ 

ПРОЦЕССЫ РАЗВИТИЯ ОБЩЕСТВА ТОГДА, КОГДА ДЛЯ 
ЭТОГО ЕСТЬ НЕОБХОДИМЫЕ ПРЕДПОСЫЛКИ, МЕХАНИЗ
МЫ ДЕМОКРАТИИ ВО ВСЕХ СФЕРАХ — ПОЛИТИЧЕСКОЙ, 
ЭКОНОМИЧЕСКОЙ, ДУХОВНОЙ. МЫ МНОГОЕ СДЕЛАЛИ В 
ДУХОВНОЙ СФЕРЕ И БУДЕМ ВЕСТИ, КАК БЫ ТРУДНО НИ 
БЫЛО, РАДИКАЛЬНУЮ ЭКОНОМИЧЕСКУЮ РЕФОРМУ. НО 
ВСЕ ЭТО ЗАХЛЕБНЕТСЯ, ЕСЛИ МЫ НЕ РЕФОРМИРУЕМ ПО
ЛИТИЧЕСКУЮ СИСТЕМУ.

НЕОБРАТИМОСТЬ РЕВОЛЮЦИОННЫХ ПРЕОБРАЗОВАНИЙ
Н а  X I X  В с е с о ю з н о й  к о н ф е р е н ц и и  К П С С

Делегаты конференции 
продолжают дискуссию по 
докладу М. С. Горбачева.

К нашей радости, сказал 
председатель агропромыш
ленного объединения «Ново- 
могковское» Тульской обла
сти В. А. Стародубцев, кон
ференция .вселяет все боль
шие и большие надежды. 
Однако невозможно по-серь- 
езному проводить перестрой, 
ку, не дав суровой оценки 
тем, кто мешал нам жить и 
работать на протяжении де- 

А ' сятилетий. Сегодня надо го
ворить о моральной и мате
риальной ответственности 
этих людей.

В годы застоя Л1Ы понес
ли тяжелейшие экономичес
кие потери, продолжал ора
тор. И сегодня надо найти 
такие решения, чтобы на
род наконец-то поверил нам 
и стал по-настоящему ре
шать народнохозяйственные 
задачи.,

Много внимания оратор 
уделил продовольственной 
проблеме. Надо, сказал он, 
от слов переходить к кон
кретным делам, решать на
сущные проблемы аграрно
го сектора экономики. Нуж
ны стабильные, экономичес
ки обоснованные цены, нуж. 
но решить вопрос со стро
ительством дорог, жилья; 
культурно - бытовых объек
тов.

Оратор поддержал выска
зывавшиеся ранее предло
жения о необходимости уже
сточения борьбы с бюрокра
тизмом. „

Председательств у ю щ и я 
предоставляет слово М. 
Горбачеву. Он сказал:

Товарищи! Вчера в соот
ветствии с решением кон
ференции начали работу 
все шесть комиссий, соз
данных по подготовке резо
люций. „

Одну из этих комиссий 
i t  возглавляет Генеральный 

секретарь ЦК КПСС. Она 
должна подготовить две ре
золюции. Первая — обще
политического характера по 
повестке дня конференции и 
яторая—о демократизации
общества и реформе поли
тической системы.

Почему я взял слово по 
ходу конференции? Вчера 
на заседании этой комиссии 
при обсуждении проектов 
резолюций возник обмен 
мнениями по вопросу о 
разграничении функций
между партийными и госу
дарственными органами. 
Этот разговор был интерес
ным, содержательным, и 
мы его закончили на волне 
взаимопонимания. Но по 
инициативе некоторых чле
нов комиссии, которых все 
дружно поддержали, меня 
просили передать суть со
стоявшегося разговора кон
ференции, поскольку речь 
идет об определенном не
допонимании предложений 
по этому вопросу, особенно 
что касается рекомендаций 
секретарей партийных коми
тетов на посты председате
лей Советов.

^  Очевидно, сказанного в 
^  докладе было недостаточно. 

Это можно объяснить: док
лад ведь затрагивал ог
ромный круг проблем, отно
сящихся ко всем направле- 
йиям перестройки. Объяс
нить можно, но, видимо, 
прояснить вопрос все-таки 
следует.

Тут важно иметь в виду, 
товарищи, исходный пункт, 
нашу стратегическую линию 
в перестройке. Она осу
ществляется в интересах че
ловека, и главным ее дей
ствующим лицом должны 
быть человек, народ. Отсю
да и социальная направлен
ность политики перестрой
ки, обращенная к человеку, 
к преодолению всего нега
тивного, что было в пред
шествующие периоды, с тем 
чтобы самочувствие челове
ка, его достоинство, усло
вия жизни постоянно улуч
шались. Отсюда и ставка 
на демократизацию в са- 
мом широком смысле — в 

' экономике, в политической 
сфере, в духовной области; 
на то, чтобы дать реальные 
возможности для включения 
человека во все процессы 
перестройки, поскольку 
он—главное действующее 
лицо перестройки. Не аппа
рат, не какое-либо звено 
нашей политической систе
мы при всей его значимос

ти, а именно народ призван 
сыграть решающую, рево
люционную роль.

Мы развернули процесс 
демократизации духовной 
сферы и создали такую об
щественную атмосферу в 
стране, которая позволяет 
вот так, как здесь, на кон
ференции, обсуждать все 
беспокоящие нас вопросы, 
на которые должны быть 
даны ответы. Мы широко 
втянулись в радикальную 
экономическую реформу. 
Сегодня она охватывает де
сятки, а завтра будет охва
тывать сотни миллионов лю
дей—все народное хо
зяйство, всю страну. Это— 
масштабный и глубокий 
процесс. Думать, что в та
кой огромной стране, с на
копившимися у нее пробле
мами произойдет так: сегод
ня заснул, а проснулся, и 
все уже стало хорошо,—на
ивно. Надо от этих иллюзий 
избавляться. Нам предсто
ит огромная работа, потре
буется революционная вы
держка, победит тот, кто вы
держит. К сожалению, неко
торые у нас испугались про
цессов демократизации, раз
вернувшихся в стране, дви
жения общественной мысли 
и впадают в па1нику, кричат 
— караул! Другие же недо
вольны тем, что ничего не 
меняется за ночь, со вче
рашнего на сегодняшний 
день, и требуют что-то де
лать немедленно, что назы
вается, ломать через колено 
и т. д..

Нет, товарищи. Это была 
бы самая простая, но оши
бочная линия. Мы разверну
ли широкий процесс, втяну
лись в радикальную экО'НО- 
мическую реформу, на оче
реди теперь реформа поли
тической системы. К ней мы 
подошли в результате разви
тия самой перестройки, ее 
внутренней логики. Она нам 
просто жизненно необходи
ма.

Почему? Многие помнят, 
что было в прошлом, а те, 
кто помоложе, должны знать, 
об, этом. Ведь у нас уже не 
раз в послевоенный период 
были крупные начинания 
социально-политического ха
рактера. Вспомните сен
тябрьский Пленум 1953 го
да. Василий Александрович 
Стародубцев выступал сей
час и говорил все правиль
но. Я его поддерживаю как 
новатора, думающего чело
века, преданного делу, зем
ле, на примере которого мо
жно учить других. Так вот 
сентябрьский Пленум дал ог
ромный толчок развитию 
села, все тогда пошло. Я 
работал в то время механи
затором МТС, живо помню 
— это было возрождение де
ревни. Но уже к 1958 году 
все захлебнулось. Вспомни
те и мартовский Пленум 
1965 года. Это был не про
сто Пленум по аграрным во
просам. Это был Пленум о 
том, как вообще надо вести 
дела в стране, как формиро
вать политику на научной, 
демократической основе, 
с участием общества; как 
надо руководить экономи
кой, как должна дейст
вовать партия. Если бы за
мыслы, которые тогда вы
сказывались, были транс
формированы в дело, мы бы 
уверенно пошли вперед. 
Кстати, восьмая пятилетка 
под воздействием такого 
подхода была лучшей из 
■всех последних. Но захлеб
нулись и мартовский Пле
нум, и аграрная политика.

Точно так же захлебну
лась реформа в промышлен
ности, начатая в 1965 году.
А ведь тогда, товарищи, ре
шалось почти то же, что мы 
сегодня предусматриваем в 
экономической реформе, 
причем многое оттуда ис
пользуем.

В чем же дело? Все упи
ралось в политическую си
стему, в командно-приказ
ные методы руководства об
ществом. Поэтому я вам 
прямо скажу: если мы не, 
реформируем политическую 
систему, все наши начина
ния, все начатые масштаб
ные дела будут тормозить
ся. Вот почему я не согла
сен с Леонидом Иванови
чем Абалкиным, от выступ-- 
ления которого сильно отда
ет экономическим детерми
низмом и вообще недооцен

кой надстройки, которую мы 
решили реформировать. Он 
высказался в том духе, что- 
де не очень важно, как из
бирать Депутатов, как засе
дать, какие будут полити
ческие институты. А ведь в 
докладе речь шла не о том 
да сем, а о крупнейшей ре
форме, которую конферен
ция, наш народ, да и весь 
мир уже видят. Жаль, что 
товарищ Абалкин этого не 
увидел. (Аплодисменты).

Экономические законы 
надо познавать и использо
вать. Но социализм, гово
рил Ленин, — это живое 
творчество масс. Массы мо
гут включиться во все про
цессы развития общества 
тогда, когда для этого есть 
необходимые предпосылки, 
механизмы демократии во 
всех сферах—политической, 
экономической, духовной. 
Мы многое сделали в ду
ховной сфере и будем вести, 
как бы трудно ни было, ра
дикальную дкономичеокую 
реформу. Но все это за
хлебнется, если мы - не ре
формируем политическую 
систему. (Аплодисменты.)

Замыслы, положенные в 
основу реформы, всем из
вестны. Кстати, это замыс
лы наши с вами, они вооб
ще ничего бы не стоили, ес
ли бы, были придуманы 
только в Политбюро, груп
пой людей, имели кабинет
ный характер. Мы уже на 
протяжении трех лет накап
ливали идеи относительно 
того, как правильно подойти 
к этому вопросу. Обрати
лись к нашей истории, что
бы извлечь уроки, понять, 
почему все так происходило: 
страна, располагающая ог
ромными . возможностями, 
оказалась в тяжелом поло
жении, в предкризисном со
стоянии, почему мы не 
удовлетворены тем, как 
функционируют общество, 
экономика. Этот анализ по
зволил сделать определен
ные выводы, чтобы со зна
нием дела рассуждать о 
дне сегодняшнем и будущем.
В течение трех лет мы на
копили и собственный опыт 
ведения дел, получили 
много ш,ишек, но умнеем не 
то что с каждым годом, а с 
каждым днем.

Я вижу, как на Пленумах 
от одного к другому меня
ется работа Центрального 
Комитета. Жизнь, логика пе
рестройки поднимают всех 
нас, а в сочетании с глас
ностью, с развертыванием 
социалистического плюра
лизма мнений раскрываются 
люди, появляются новые 
идеи. У нас есть возмож
ность выбирать лучшие из 
этих идей, причем выбирать, 
опять-таки, коллективно.

Так вот: все то, что мы 
предложили партии и об
ществу,—это плод наших 
общих раздумий. И давай
те обсудим эти предложения 
ответственно и серьезно.

Краеугольный камень де
мократизации — возрожде
ние Советов как полнокров
ных органов народовластия, 
которые формировались бы 
на принципах новой изби
рательной системы и обес
печивали как можно более 
полное выражение много
образных интересов, суще
ствующих в нашем общест
ве. Это — вощервых.

Во-вторых, Советы долж
ны в результате реформы 
получить полную власть в 
регионе—районе, городе, об
ласти, республике и т. д. 
Это должно быть закрепле
но соответствующими зако
нодательными актами. При
чем расширение прав Сове
тов следует подкрепить ма- 
териал'ьно—об этом сказа
но в докладе. Недостаток 
всех предшествующих реше
ний Состоял как раз в том, 
что в них много говорилось, 
что должен делать Совет, 
включая координацию рабо
ты всех организаций, рас
положенных на данной тер
ритории, а заканчивалось 
все оговоркой: «в пределах 
своей компетенции». На 
встрече с секретарями на
кануне подготовки Тезисов 
ЦК Филипп Васильевич По
пов, секретарь Алтайского 
краевого комитета партии, 
который вчера выступал пе
ред вами, сказал: я семь
лет работал председателем

облисполкома, прочитаешь 
очередное постановление о 
Советах—распирает душу, 
вот, думаешь, теперь Совет 
действительно возьмет
власть, мы—заработаем. И 
вдруг в конце читаешь: «в
пределах своей ком1петен- 
ции». И начинаешь под мик
роскопом искать, эту «ком
петенцию», а ее нет

Вот теперь нам и надо 
решить все по-настоящему. 
Причем иметь в виду: мы с 
вами должны выработать 
политическую линию. С этой 
конференции нужно начи
нать показывать пример, 
как действует политический 
авангард. Нам не следует 
расписывать: десять про
центов или двадцать от
числять в бюджет Сове
тов—это уже дело конкрет
ной проработки с участием 
республик, краев, областей. 
Мы должны прежде всего 
определить направленность, 
выработать политическую 
линию — как возродить 
власть Советов. Вот наша 
задача. Но, конечно, без 
конкретики и линия не по
является, нужны конкрет
ные мысли, аргументы, что
бы они откристаллизова
лись затем в политическую 
установку.

Выступавший здесь Вик
тор Иванович Постников и 
другие товарищи не должны 
Успокоиться, что, дескать, 
хотят теперь-, чтобы Советы 
командовали трудовыми 
коллективами. Нет. Здесь 
должны быть установлены 
взаимоотношения на строго 
правовой основе, на опреде
ленных нормативах. Терри
тория должна, что называ
ется, ощущать находящиеся 
на ней предприятия. А те 
должны уважительно отно
ситься к местной власти. Ее 
ведь формирует народ, ко
торый на этих предприятиях 
трудится и заинтересован, 
чтобы решались не только 
ведомственные, но и обще
территориальные вопросы. 
Эту живую диалектику надо 
выразить в соответствующих 
закокодательных актах. И, 
конечно, экономические 
вопросы должны быть реше
ны независимо от того, кому 
то или иное предприятие 
подчиняется: области, рес
публике или Союзу.

Следующий очень важный 
момент—о разграничении 
функций между партийны
ми и государственными ор
ганами. Этим вопросом пар
тия занимается еще с ле
нинских времен. Но при Ле
нине что-то достигалось, а 
вот затем восторжествовала 
командно - административ
ная система. Она привела к 
известным деформациям, к 
тому, что мы перегрузили 
партию несвойственными ей 
функциями и в значитель
ной мере обескровили Сове
ты. В результате перегруз
ки всей текущей проблема
тикой партия не могла зани
маться многими крупнейши
ми политическими вопроса
ми развития социализма. 
Нашей страны. И проиграли 
на этом, потеряли многое. 
Посмотрите, сколько крича
щих проблем! Они требуют 
теоретического анализа, вы
работки адекватной полити
ки, а затем я  механизмов, 
которые привели бы к ее 
воплощению в жизнь. Деле
гат от Нижнего Тагила по- 
рабочему прямо говорил 
что многие вопросы надо 
решать. Правда, он призы
вал стукнуть кулаком. Во
обще можно, товарищи. Ес
ли вы с этим согласны, да- 
мйте начнем это делать. 
(Аплодисменты.)

Но, знаете, не это нам 
нужно. Решая задачи об
новления партии, общества в 
целом, нам надо удержать
ся от старых методов, кото
рые как раз и привели наше 
общество в тяжелое состоя
ние. (Аплодисменты).

Я никогда не соглашусь с 
таким подходом, на том 
стою, и вам говорю честно и 
прямо: у меня эта позиция 
твердая. Если мы не вклю
чим народ в процессы уп
равления, никакой аппарат 
(у нас его 18 миллионов че
ловек, 40 миллиардов руб
лей в год расходуем на его 
содержание) не оправится с 
этим. И он не оправился.

экономикой и обществом в 
целом требует радикальных 
изменений, о чем мы гово
рим сегодня, что мы дела
ем три последних года. 
Убежден, что мы на пра
вильном пути. (Аплодисмен
ты.)

Если мы реально хотим 
возродить Советы, следует 
заняться этим основательно.

Сейчас многие вопросы 
решаются у нас партийными 
комитетами, их отраслевыми 
отделами. Надо избавить 
партию от этого, возродить 
ее по-настоящему на ленин
ских принципах—как поли
тический авангард общества, 
который призван обеспечи
вать разработку важнейших 
вопросов жизни нашей 
страны, перспектив движе
ния вперед. Партия должна 
заниматься выработкой иде
ологии, организацией масс, 
быть тесно связанной с 
людьми, воодушевлять,, под
держивать, становиться на 
их защиту. Нам нужна пар
тия, которая развернула бы 
умную, дально1видную кадро
вую политику в интересах 
перестройки.

Наконец, если мы в на
шей многонациональной 
стране не будем учитывать 
интересы каждой республи
ки, автономии, перестройка 
не пойдет. Она будет успеш
ной только тогда, когда 
каждая нация и народность 
будут чувствовать себя 
полноправными участниками 
общенародного дела, созна
вать. что все это в наших 
общих интересах, в интере
сах каждой нации. (Аплоди
сменты.)

Это требует огромной, ин
теллектуальной, теоретичес
кой и политической дея
тельности. Вот я слушаю 
многих наших ученых — не
которые из них делают серь
езный анализ, помогают 
нам, когда речь идет о круп
ных недостатках существу
ющей системы, но, откро
венно говоря, маловат кон
структивный запас, недоста
ет новых идей.

А нам надо двигать пере
стройку, и народ хочет, что
бы она шла быстрей. Поэ
тому партия должна развер
нуть научное осмысление 
коренных процессов. У нас 
сейчас много проблем, свя
занных с аграрной полити
кой, которую надо дорабо
тать, завершить, чтобы она 
отвечала нынешнему этапу 
перестройки, потребностям 
общества. Национальные 
вопросы стучатся и в двери, 
и в окна нашего дома. Мы 
начали изучать их, и они 
потребуют проведения Пле
нума ЦК. Нужна разработ
ка проблем воспитания мо
лодежи, подготовки смены. 
Это же все вопросы боль
шой важности, имеющие ог
ромное значение для су
деб нашей страны. Их нуж
но решать, поэтому партию 
надо освободить, от несвой
ственных функций, и она 
должна развернуть мощную 
работу на всех этих полити
ческих направлениях. Имен
но партия, другой силы я 
не вижу. Все, кто пытается 
поставить под сомнение 
роль и значение партии, по
лучают у нас решительный 
отпор. Кое-кто хочет препод
нести это так, что, дескать, 
из прошлого следует вывод: 
надо партию ограничить. 
Нет, не в этом дело, товари
щи! Не в этом. Если бы 
вдруг у нас вирус этот за
велся—недоверие, сомне
ние относительно предназна
чения нашей партии, — это 
был бы самый большой по
дарок противникам пере
стройки. (Аплодисменты.)

Партия должна возро
дить себя на ленинских 
принципах, как политичес
кий авангард, развернуть 
свой потенциал. Этого ждет 
общество. Этого ждет весь 
прогрессивный мир. Я уве
рен, что это по плечу КПСС, 
которая пошла на смелый 
анализ, взяла на себя от
ветственность и поставила 
себя под огонь критики. 
Многие критикуют сейчас 
КПСС—и в стране, и в ми
ре, Ничего, наша партия 
сильная, она способна вьь,, 
держать все это, выработатё 
правильную политику и по

такая партия может дей
ствительно называться поли
тическим авангардом. Им 
уже является и станет в 
еще большей степени в бу
дущем наша ленинская пар
тия! (Аплодисменты.)

Теперь о Советах, кото
рые получают огромную ис
полнительную власть, пол
номочия и права. Что в свя
зи с этим получается? Сей
час у нас Советы, как ор
ганы, состоящие из предста
вителей народа, низведены 
в подручные своих исполко
мов.

Я в исполкомах заседал 
много лет — в качестве пер
вого секретаря Ставрополь
ского крайкома партии 9 
лет, а до этого, будучи сек
ретарем городского комите
та, заседал в горсовете. Так 
что я знаю изнутри, что это 
такое. Сессии назначает ис
полком. Повестку дня оп
ределяет он: неважно, ну
жен тот или иной вопрос, 
стучится ли в двери, испол
ком ставит его, когда ему 
удобно. Аппарат весь при 
исполкоме, управления ис
полнительные при исполко
ме. Депутату куда подать
ся—опять же в исполни
тельный орган.

Сегодня, товарищи. Сове
ты как . представительные 
органы оказались на второ
степенных, даже на третье
степенных позициях. Ими 
командует, в лучшем слу
чае, исполком. И если мы 
хотим возродить Советы, то 
надо прежде всего возро
дить тот самый Совет, ко
торый представляет людей, 
дать ему соответствующие 
права, чтобы именно его 
власть была источником 
всех остальных полномочий.

Совет,- конечно, должен 
формироваться, как я уже 
сказал, на другой основе. 
Туда должны прийти ак
тивные люди. Нам не нуж
но, видимо, громоздких Со
ветов. Об этом подумаем 
потом. Сейчас важно опре
делиться с подходами. И Со
вет должен формировать ис
полком, подбирать через 
комиссии, предварительно 
обсудив, руководителей уп
равлений.

При этом нечего делать в 
Совете тем, кто руководит 
управлениями в исполкоме. 
А то ведь сейчас у нас все 
исполнители, они же депута
ты, члены Совета, сами се
бе определяют, что делать,
А кто их будет контролиро
вать? Поэтому, товарищи, 
поворот намечается крутой,-

Не думайте, что все нам 
будут аплодировать. Но ес
ли хотим возрождать Сове
ты, то надо идти этим пу
тем.
' И, за исключением пред
седателя исполкома, все его

тарями обкомов, ЦК. Не 
сразу и не все они ее вос
приняли. Но, когда начали 
размышлять, убедились, что 
это поможет партии возро
дить себя в качестве поли
тического авангарда, осво
бодиться от несвойственных 
ей функций, а одновременно 
поднять роль Советов. Не 
сделаем это — нынешняя 
традиция так сильна, что 
все останется, как было.

Поэтому целесообразно в 
Совете избрать председате
ля и президиум, в который 
войдут председатели посто
янных комиссий. Президиум 
не будет непосредственно 

■ руководить ИСПОЛКОМОМ!. 
Нет, это дело Совета, 
сессий. Раз на исполкомы 
возлагается ответственность 
за исполнение решений, 
ему тоже не надо мешать 
мелочной опекой.

Некоторые товарищи го
ворят: пусть в исполкоме 
остается партийный секре
тарь. Но тогда и сам он 
становится исполнителем. 
А кто же будет контроли
ровать исполнение ■полити
ческих решений, принятых 
на сессии? Кто решает, тот 
и исполняет, а кто- же спро- 
сит-то? Вот поэтому и полу
чается так: приняли реше
ние, а оно лежит, не выпол
няется.

Я сильно раздвинул рам
ки аргументов этого тезиса, 
чтобы не было ни у кого 
представления, будто есть 
намерения. втихомолку, 
опираясь на авторитет кон
ференции, протащить какую- 
то идею. Нет, товарищи, 
здесь надо идти открыто, с 
пониманием огромности дела, 
которое мы затеваем. Нам 
надо опереться на автори
тет партии и возродить Со
веты. Если . мы столкнем 

'эти две ключевые силы на
шей политической системы, 
ничего не получится. Толку 
не будет. Вся суть в том, 
чтобы обеспечить органич
ное их сочетание.

По новым требованиям, 
которые мы с вами затвер
дим, секретари всех рангов 
будут у нас избираться из 
двух, трех или больше кан
дидатур тайным голосова
нием на Пленумах. Значит, 
они должны пройти провер
ку демократическим путем, 
а уж потом их рекомендуют. 
Партийный секретарь дол
жен будет пройти через Со
веты, через представителей 
трудящихся, еще одну, так 
сказать, кампанию. Они его 
обсудят, да еще неизвестно, 
поставят ли на голосование. 
Мы ведь не зря говорим: 
«как правило». Это значит, 
что не везде будет так, мо
гут и другого выдвинуть. 
Но тогда встанет вопрос: 
почему не выбирают секре
таря? То^да пусть партий
ный комитет разбирается, 

члены не должны быть де- -«то же его возглавляет, 
путатами. Это—кабинет, ко- Иначе говоря, это, во-пер-

поэтому система управления вести общество вперед.

торый назначает себе Совет, 
призванный исполнять его 
решения.

И вот для того, чтобы Со
вет заработал, надо подкре
пить его авторитет автори
тетом партии.

Нам нечего стесняться ни 
перед народом, ни перед 
миром. Мы партия правя
щая, а в любой стране пра
вящая партия формирует 
правительство, осуществля
ет исполнительную власть 
на разных уровнях. Одни 
партии приходят к власти 
через процессы революции, 
мирным или немирным пу
тем, другие—через выбор
ные кампании, но та пар
тия, которая сегодня у влас
ти, выдвигает кандидатов и 
проводит их через демокра
тические механизмы.

Таково положение нашей 
партии, мы от роли правя
щей партии в стране не от
казываемся. Наоборот, мы 
хотим ее подтвердить и при
знаем, что чувствуем свою 
возросшую ответственность 
на этапе перестройки. А ес
ли так, то речь, наверное, 
идет о том, чтобы авторите
том партии подкрепить пол
новластие Советов. Кстати, 
эта идея была подсказана 
снизу, в письмах коммунис
тов. Мы ее начали обсуж
дать, потом вышли на ши
рокий круг людей, советова
лись с юристами, я в три 
захода встречался с секре-

вых, дополнительные обя
занности, а во-вторых, 
контроль трудящихся над 
партией. Она как бы прохо
дит проверку демократичес
ким путем. Но это необхо
димо, чтобы опираться на 
волю народа. И вот что еще 
хотел сказать. При решении 
этого вопроса нам надо от
решиться от узко эгоисти
ческого подхода. Давайте на 
дни конференции забудем, 
кем мы работае.м, и будем в 
духе партийного товари
щества рассуждать, как 
обеспечить эффективное 
функционирование нашей 
политической системы, А ес
ли мы будем все подгонять 
под себя, то никогда не вый
дем из нынешнего состоя
ния. Мы попытались реа
листически взглянуть на 
весь политический процесс, 
втянули в это всю партию и 
народ—открыто, демократи
чески. Думаю, выходим на 
правильные предложения.

Вот что я хотел сказать 
по просьбе комиссии. Это 
еще не заключение, товари
щи. (Аплодисменты.)

Председательству ю щ и й 
В. В. Щербицкий предостав
ляет слово г. П. Разумов
скому.

В соответствии с поруче
нием конференции, сказал 
оратор, Мандатная комис
сия на своем специальном 
заседании с участием соот
ветствующих специалистов и

должностных лиц рассмот- 
•рела публикацию в журнале 
«Огонек» в части обвинения 
отдельных делегатов конфе
ренции во взяточничестве. 
По сообщению Генерального 
прокурора СССР, Прокура
тура СССР не принимала 
решений о привлечении к 
уголовной ответственности за 
взяточничество и другие 
(преступления кого-либо из 
лиц, избранных делегатами 
конференции,
. Сведения, приведенные в 
статье «Противостояние», 
нуждаются в специальной 
проверке. Но для этого по
требуется время, должны 
быть проведены довольно 
глубокие исследования.

На трибуне — член Цент
ральной Ревизионной Комис
сии КПСС, сталевар Кара
гандинского металлургичес

кого комбината К. 3. Рома- 
занов.. Вопросы договорных 
поставок на предприятии 
сегодня являются предме
том внимания fecex — от 
сталевара до директора, от
метил делегат. Комбинат 
уже более полугода стабиль
но выполняет договоры по 
поставкам.

Оратор подчеркнул, что в 
ходе обсуждения Тезисов 
высказывалась критика в 
адрес ЦК за то, что на об
суждение такого важного 
вопроса отведен месяц — 
срок явно малый. Многие 
предложения касаются раз
граничения власти Советов, 
руководства партии, совер
шенствования в связи с 
этим структуры партийного 
аппарата, повышения роли 
Советов в развитии регионов. 
Оратор подчеркнул также 

, необходимость предоставить 
большую самостоятельность 
низовым парторганизациям-. 
И пример принципиальности 
должен показать здесь Цент
ральный Комитет партии.

По предложениям, посту
пившим с мест от делега
тов конференции, слово пре
доставляется главному ре
дактору журнала «Огонек» 
В. А. Коротичу. Он расска
зал о том, как готовилась 
данная статья. Следователи, 
которые ведут дело, предъ
явили журналистам опреде
ленные доказательства. Они 
сказали о том, что, пока 
партийные органы не рас
смотрят вопрос о партийном 
взыскании коммуниста, его 
дело, как правило, не пере
дается в суд.

Получается заколдован
ный круг — люди, которые 
не могут быть привлечены к 
ответственности, не могут 
быть осуждены, а не будучи 
осужденными, они не могут 
быть обвинены.

Оратор поддержал предло
жение Мандатной комиссии 
о том, чтобы поручить изу
чение всех обстоятельств 
этого дела Комитету Пар
тийного Контроля при ЦК 
КПСС и Генеральному про
курору СССР, 

Удовлетворения от проис
ходящих сегодня изменений 
нет, нарастает чувство тре
воги — так начал свое вы
ступление первый секретарь 
Череповецкого горкома 
КПСС Вологодской области 
В. И. Саранских. Основания 
так утверждать дают оче
реди на квартиру,' практи
чески не контролируемый 
рост цен, нехватка необхо
димых товаров и услуг, эко
логическая обстановка. Эти 
проблемы затрагиваю^: ин
тересы каждого.

Делегат поддержал вы
сказанное на конференции 
предложение ввести финан
сирование министерств за 
счет средств, добровольно 
выделяемых предприятиями, 
которые сами могут оценить 
их полезность. Большое ме
сто в выступлении было уде
лено кадровой политике. Де
легат поддержал предложе
ние ограничить пребывание 
на руководящих постах дву
мя сроками.

По поводу избрания пар
тийного секретаря на пост 
председателя Совета, оратор 
отметил, что нужно посове
товаться с народом,. Он внес 
также предложение о созы
ве очередного съезда партии 
в начале 1990 года.

Проблемам сельских тру
жеников посвятила свое вы
ступление зоотехник фермы 
госплемзавода «Первомай
ский» имени 60-летия Сою
за ССР Татарского района 
Новосибирской области
Л. П. Живетьева.

(Окончание на 2-й стр.)

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



<s&b« 'e>a C 'U 1 0 E m 1
Н А М Я .2  ИЮЛЙ IdSS ГйД А ф  № 153 (20373) Ф  CtP. 2

НЕОБРАТИМОСТЬ РЕВОЛЮЦИОННЫХ ПРЕОБРАЗОВАНИИ
(Окончание.

Начало на 1-й стр.)
Нам. сказала оратор, сель

ским труженикам, неприят
но выслушивать слова о не
хватке продовольствия в 
стране. Решить эту' пробле
му сегбдня можно лишь с 
помощью коллективного и 
арендного подряда.

Затронув проблемы стро
ительства на -селе, выступа-' 
ющая сказала, что на цент
ральных усадьбах совхоза 
люди с охотой строятся на 
кооперативных началах, од
нако в отдаленных селах 
многие еще сидят и выжи
дают, так как не знают 
дальнейшей • судьбы своих 
деревень. Квартиры сель
ским труженикам сегодня 
нужно строить такие же, 
как в городе.

Десятилетия обмана и при
писок во многих отраслях 
промышленности и сельско1ГО 
хозяйства привели {£ тяже
лым последствиям, сказал 
первый секретарь ЦК Ком
партии Узбекистана Р- Н. 
Нншанов. Сегодня, отметил 
делегат, атмосфера в рес
публике стала очищаться, 
люди обретают утраченную 
былую веру в правду и тор
жество справедливости. ■

Далее оратор подчеркнул, 
что в ходе перестройки и де
мократизации общественной 
жизни горячо обсуждается й 
такая грань межнациональ
ных отношений, как вопрос 
о праве и равноправии на
ций 'В нашей стране, об ук
реплении братской друн{бы 
наших, народов. Ведь затра
гивается тонкая сфера — 
национальное самолюбие, и 
надо быть осмотрительным 
и взвешивать, все ли тут со- • 
образуется с истиной.

Наше неспокойное время,
■ продолжил оратор, пб'дска- 

зывает, что при решении 
обострившихся межнацйо- 
нальных отношений необхо
димо прежде всего руковод
ствоваться высшими интере
сами страны.

На конференции предсто
ит принять резолюцию о 
борьбе с бюрократизмом. 
Но было бы неплохо поду
мать и принять, если не 
сейчас, то в будущем, ка
кой-то документ о борьбе .с 
демагогией, предложил деле
гат.

Под аплодисменты деле^ 
гатс!в председательствующий 
оглашает записку, поступив
шую в Президиум от делега
та"' Мамаева; «Андрей AnJipe- 
евич Громыко уважа-,
емый человек в народе и 
партии. Жизнь и деятель
ность его посвящены нам. 
Мы же — народ, комму
нисты — взвалили на._ его 
плечи очередную ■ йошу. 
Принцип «Кто везет — на 
того и валят» 'В очередной 
раз сработал. Мы же его , 
«заездили». А сегодня то
варищ Громыко отстал от 
жизни, он свое дело сделал, 
его благородные дела в па
мяти народной. И не стоило 
бы с наскока обижать -чело
века. Он уважаем и любим , 
в народе».

Не будет преувеличением 
сказать, что каждый сидя
щий в' этом зале держит в 
своих руках судьбу пере
стройки, а значит, судьбу 
партии и страны, даявил 
кандидат в члены ЦК КПСС, 
главный редактор газетй 
«Известия» И. Д. Лаптев.

Мне кажется, сказал вы
ступающий, что Именно те 
решения, которые мы об- • 
вуждаем, позволят партии 
вернуть ее изначальную 
роль — роль, которую ей 
предназначал Ленин, для ко
торой он ее создавал. И эта 
роль будет куда авторитет
ней, куда выше и влиятель
ней, чем та, которую выпол
няет партия сегодня.

Размышляя о том, каки
ми же будут -Советы, оратор 
указал, что сведение воеди
но функций лидера партий- ' 
ной организации и руководи
теля органа Советской вла
сти даст нам наконец пер
сональную ответственность 
за положение дел в каждом 
регионе.

Говоря о роли средстд мас
совой информации в пере
стройке, главный редактор 
«Известий» подчеркнул: это 
ваш рабочий инструмент, то
варищи партийные работни* 
ки. Это — средство вашей 
связи с народом и средство 
контроля народных' масс, за 
деятельностью партийных ко
митетов и всех органов вла
сти. •

Конференция продолжает 
работу.

В .связи с просьбой ряда 
делегатов. — первых секре
тарей ЦК ЛКСМ союзных 
республик, крайкомов и об
комов ВЛКСМ М. С. Горба
чев предлагает рассмотреть 
вопрос о выделении в об
щей политической резолюции 
специального пункта — о 
молодежи.
. Делегаты выражают еди
нодушное согласие.

Председательств' у ю щ и'й 
В: и. Воротников предоста
вляет .слово генеральному 

' директору межотраслевого 
научно-технического комп
лекса «Микрохирургия гла
за» С. Н. Федорову.

На примере своего комп
лекса выступающий доказал 
.высокую действенность та
кого простого механизма, 
как хозрасчет. За полтора 
года, когда коллективу да
ли право полного хозрасче
та и ■ самоокупаемости, вы
хода на заграничный рынок, 
сумели убедиться, что со
ветские люди — работяги, 
люди умные и не воруют у 
себя.

Мы должны стремиться к 
гармоничному развитию 
личности как к главной це
ли социализма. Личности — 
более 'высокой в своей иде
ологии. И этим должна за
ниматься партий, которую 
следует освободить от бес
конечных хозяйственных за
бот. Некоторке боятся, 'что 
для перестройки предпри
ятий на’ новой экономичес
кой основе . у нас недоста
точно лидеров. Трудно, по
верить, что у такого огром
ного народа может не хва
тать лидеров.

Председатель Советского 
комитета защиты мира 
Г. А. Боровик говорил в 
своем выступлении о необ- 
х6 ди1\40сти воспитания в со
ветском обществе чувства 
товарищаства и патриотиз
ма. Настораживают, заявил 
он, звучащие ’в последнее 
время призывы к патрио
тизму однонациональному.

Не принять ли нам за 
правило, ' обратился высту
пающий к делегатам, нап
равлять на восстановление 
памятников культуры лю
бой нации интернациональ
ные бригады реставраторов? 
И тогда ' культурные ден- 
ности каждой нации станут 
нашим о-бщим достоянием, 
достоянием всего ■■ советско
го народа.

Говоря о возросшем ин
тересе людей к событиям 
прошлых' л'ет, оратор под
черкнул, что в истории Ро
дины было много страниц и 
трагических, и постыдных, 
и прекрасных. Но все это 
— наша общая биография, 
и надо рассказывать о ней 
всю правду, но с уважени
ем к .этой правде, без* Зло
радства.

Оратор подробно аргумен
тировал необходимость со
вершенствования системы 
информирования общества.

Сильная экономика, ска
зал секретарь партийного 
комитета производственно
го о-бъединення «Челябин
ский тракторный завод име
ни В. ,И. Ленина» делегат 
В. М. Платонов, — одно из 
условий необратимости пе
ремен!, которые осущест
вляются в нашем обществе.

Анализируя ситуацию, де
легат подчеркнул такие фак
торы, как незавершенность 
экономической реформы, вы 
разившуюся в практике пе
ренапряженных госзаказов, 
попытках регламентации 
проиаводства «сверху». На
лицо ослабление хозяйствен
ных связей — и это спра
ведливо беспокоит трудо
вые коллективы. Делёгат 
предложил устанрвцть пра
вовые гарантии соблюдение 
Закона о госпредприятии и 
санкции против тех, кто его 
нарушает.'
, Особенно подробно оста
новился делегат на работе 
партийных организаций. Но
вые , условия диктуют и но
вые " формы работы партий
ных организаций. В этой 
связи делегат высказал ряд 
претензий к партийной печа
ти.

По мнению делегата, не 
отвечает' темпам перестрой
ки и работа партийного ап
парата, в том чцсле таких 
'его звеньев, ,как Централь
ный Комитет, обкомы, гор
комы.

Много принимается за по
следние три года решений 
и ростановлений, а количе

ство нерешенных проблем, 
считает оператор обогати
тельной фабрики № 1 2  про
изводственно-научного объе
динения • «Якуталмаз» 
О. М. Захарова, неизмери- 
*мо больше того, что сдела
но. Она выразила согласие 
с прозвучавшей ранее с 
трибуны конференции мыс
лью о том, что решения дол
жны приниматься обосно
ванные. конкретные и спрос 
за их выполнение должен 
быть самым строгим.

Делегат считает, что вы
ступления на Пленумах ЦК, 
вызывающие большой об
щественный резонанс, дол
жны доводиться до сведе
ния трудящихся. Она счи
тает необходимым предо
ставлять телевизионную 
трибуну любому коммунисту 
— от простого рабочего до 
представителя высших эше
лонов власти.

Оратор не согласна с 
предложениями о возмож
ности занимать выборные 
партийные должности, на 
любом уровне три срока, да
же с оговоркой «в порядке 
исключения». Пора покон

чить с разнарядкой при при
еме в партию.

В выступлении поддержа
на постановка вопроса об 
аттестации в партии.

Представитель рабочего 
класса Сибири говорила о 
таких пробле.мах, как поло
винчатый хозрасчет, моно
польный диктат производи
телей, о высоких ценах на 
технику.

Политическая активность 
коммунистов, трудящихся 
Ленинграда, подчеркнул 
член Центральной Ревизион
ной Комиссии КПСС, второй 
секретарь Ленинградского 
обкома партии А. М.' Фате
ев, как и повсюду в стране, 
достигла высоких граждан- 

' ских отметок.
Сегодня, располагая трех

летним опытом перестройки, 
мы видим, насколько не
просто дается каждый шаг 
вперед, насколько тяжел 
груз прошлого. В качестве 
примеров оратор привел за
тяжную волокиту вокруг 
создания в Ленинграде двух 

. межотраслевых .государст
венных объединений, уделил 
большое внимание экологи
ческим проблемам, в том 
числе вокруг Ладоги и Ки- 
ришей.

Нам," отметил оратор, 
предстоит на всех уровнях 
перестроить психологию кад
ров, их отношение к рабо
те и жизни. Это задача глу
боко партийная.

Делегат остановился на 
вопросах укрепления Сове
тов народных депутатов, по
вышения их финансовой, 
юридической ■ самостоятель
ности и ответственности. Ле
нинградцы поддерживают 
предложения по демократи
зации нашего общества, в 
том числе представительство 
общественных организаций 
в Советах.

На проблемах развития 
науки в новых условиях хо
зяйствования остановился в 
своем выступлении началь
ник отделения Центрального 
азрогидродинамического ин
ститута (ЦАГИ) Г. И. За- 
гайнов. По мнению высту- 
•павшего, необходимо как 
можно скорее рассмотреть 
вопрос о корректировке, а 
возможно, и отмене целого 
ряда контрольных цифр пя
тилетнего плана.

Далее оратор остановил
ся на некоторых проблемах 
развития внутрипартийной 
демократии, считая, что кон
ференция может и должна 
принять по ним разверну- 
тьщ' решения. Мы, сказал 
он, должны сделать партию 
нравственной основой на
шего общества, его идейно
политическим ядром, аван
гардом. С партии должны 
быть сняты несвойственные 
ей хозяйственные функции.

По мнению делегата, сле
дует широко информиро
вать партию, народ о струк
туре Центрального Комите
та КПСС, его аппарата, 
конкретных обязанностях 
каждого члена Политбюро и 
секретаря ЦК.

Столь остро ставя воп
рос о демократизации, глас
ности, открытости деятель
ности ЦК КПСС, делегат 
заявил, что это будет спо
собствовать оздоровлению 
атмосферы в низовых орга
низациях, даст миллионам 
коммунистов достойный при
мер внутрипартийной де.мо- 
кратии.

Выступивший на конфе
ренции газовщик Орско-Ха- 
лиловского металлургичес
кого комбината (г. Ново- 
троицк) Оренбургской обла
сти В. Ю. Нижельский при
вел пример, который иллю
стрирует неудовлетвори
тельный ход перестройки на 
местах.

На комбинате с 1983 го
да строится комплекс тер
мотравильного отделения. 
Этот год назначен пусковым. 
Но на стройку до сих пор 
не поставлены еще 150 ки
лометров труб различного 
сечения и сотни тонн крас
ки. Между тем пролежав
шее под открытым небом 
почти 1 0  лет оборудование 
заржавело, многие узлы вы
шли из строя, и сейчас их 
надо приводить в порядок.

Оратор внес предложе
ние, направленное на уже
сточение борьбы с бесхо
зяйственностью, повышение 
ответственности руководи
телей всех рангов.

Конечно, решить все про. 
блемы одновременно труд
но, И в связи с этим, ска
зал он, есть смысл -скон
центрировать средства и уси
лия для выполнения Про
довольственной программы.

Член Центральной Реви
зионной Комиссии КПСС, 
первый секретарь ЦК Ком
партии Литвы Р.-Б. И. Сон- 
гайла отметил, что предложе
ния коммунистов и беспар
тийных, выдвинутые в ходе 
обсуждения Тезисов, — 
убедительное свидетельство 
того, что у людей крепнет 
вера в партию, в проводи
мую ею политику перест
ройки, растет их стремление 
умом и сердцем, словом и 
делом поддерживать эту по
литику.

Подтверждением тому яв
ляются и позитивные сдви
ги в экономическом разви
тии республики.

Оратор поддержал пред
ложение о том, что, начиная 
с будущего года, необходи
мо взять решительный курс 
на коренные изменения 
структурной политики в об
ласти производимой продук. 
ции и капиталовложений.

Выступавший сообщил, 
что в процессе обсуждения 
Тезисов трудящиеся Лит
вы ставили вопрос о предо
ставлении большей салаэ- 
стоятельности союзным рес
публикам в решении ряда 
экономических, социальных 
и особенно экологических 
проблем. По этому вопросу, 
по его мнению, должны быть 
внесены соответствующие 
П01правки в Конституцию 
СССР. Оратор поддержал 
положения '.доклада, касаю
щиеся реформы политичес
кой системы ,в нашей стра
не. В выступлении было 
проанализировано также со
стояние межнациональных 
отношений.

Председатель колхоза 
«Ленинская искра» Ядрин- 
ского района Чувашской 
АССР А. П. АйДан развил 
мысль предыдущего орато
ра о том, что нужно вос
становить социально . эко
номическое равновесие меж
ду ..городом и селом. Адми
нистративно - командная си
стема руководства, сказал 
он, привела к тому, что мы 
долгое время в основном 
жили -за счет крестьянина, 
его неоплаченного труда.

Председатель колхоза об
ратил внимание на то, что 
в настоящее время - почти 
все категории граждан име
ют в стране те- или иные 
привилегии. Надо, заявил он, 
раз и навсегда покончить с 
этим, свести все привилегии, 
в первую очередь у руково
дителей, к одному знамена
телю — к зарплате в зави
симости от количества и ка
чества труда. Это, по мне
нию оратора, будет надеж
ным фильтром против про
никновения в партию всяко
го рода приспособленцев.

Далее оратор говорил о 
необходимости самостоя
тельного формирования пла
нов колхозов и совхозов, 
назвал резервы, за счет ко
торых можно было бы уве
личить ассигнования йа пе
реустройство села.

1 июля в Кремлевском 
Дворце съездов продолжи
ла работу XIX Всесоюзная 
конференция КПСС. Дель
ные, конструктивные пред
ложения ораторов, поиск 
делегатами новых подходов

и эффективных решений 
нашли отражение в шести 
резолюциях конференции, 
определивших основные на
правления революционного 
обновления общества на пу
тях экономических преобра
зований, широкой демокра
тизации всех сторон жизни, 
реформы политической си
стемы, под знаком необра
тимости процессов пере
стройки.

В 10 часов утра возоб
новились прения по докладу 
ЦК КПСС. Председательст
вующий А. А. Громыко пре
доставляет слово члену ЦК 
КПСС, первому секретарю 
Московского обкома КПСС 
В. К. Месяцу.

В числе главных наказов, 
полученных делегатами, 
был, сказал, он, наказ о
том, чтобы партия ни под
каким предлогом не отсту
пала от взятого твердого
курса на перестройку. На
стоящая конференция оправ
дывает сполна ожидания 
всей партии, всего народа.

Оратор остановился на 
вопросах повышения эффек
тивности производства, вы
сказался в поддержку взя
того партией курса на раз- 
в'итие кооперативного дви
жения, коллективного и 
арендного подряда, на пере
вод всех отраслей экономи
ки на хозрасчет. самофи
нансирование и самоокупае
мость.

Выступающий отметил, 
что внедрению -новых форм 
социалистического хозяйст
вования нередко приходится 
встречаться с завуалирован
ным, но мощньш противо
действием и в центральных- 
экономических, и в право
вых органах.

Делегат поддержал поло
жение о совмещении постов 
председателя Совета и пер
вого секретаря соответству
ющего партийного комите
та, высказался за принятие 
закона о печати.

Роли и месту совета тру
дового коллектива (СТК) в 
управлении производством 
посвятил свое выступление 
наладчик цеха шасси меха
носборочного производства 
Волжского автомобильного 
завода имени 50-летия 
СССР А. А. Мельников. В 
деятельности СТК есть про
блемы и трудности. Меха
низм торможения, который 
действует в экономике, не 
позволяет в полной мере 
применять на практике по
ложения Закона о государст
венном предприятии. Кон
ференция, считает оратор, 
должна наметить "Mejibi по 
нейтрализации разрушитель
ного действия .механизма 
торможения.

Решить .многие вопросы, 
касающиеся деятельности 
новых органов рабочего са
моуправления, по мнению 
делегата, можно на всесоюз
ном совещании представи
телей советов трудовых 
коллективов. Делегат под
держал также предложения 
о максимальной гласности в 
работе центральных органов 
партии, о воссоздании Цент
ральной Контрольной Ко- 
м'пссий, подчиняющейся 
только съездам КПСС.

С настоящей конференци
ей советские люди связыва
ют судьбу Отечества и свои 
надежды, подчеркнул член 
ЦК КПСС, председатель 
Государственного комитета 
СССР по охране природы 
Ф. Т. Моргун.

Оратор подробно остано
вился на экологических 
-проблемах, сделал острокри
тический анализ состояния 
дел во взаимоотношениях 
человека с природой.

Непродуманное стремле
ние в течение всех пятиле
ток строить предприятия- 
гиганты привело во многих 
регионах к непомерной кон
центрации .промышленности 
и недопустимой нагрузке .на 
окружающую среду.

Экологические проблемы, 
считает Ф. Т. Моргун, — 
следствие нашей малогра
мотности, бесхозяйственно
сти и безответственности. Н 
лишь после апрельского 
(1985 г.) Пленума ЦК 
КПСС, благодаря перестрой
ке, демократизации и глас
ности, по инициативе руко
водства партии и правитель
ства началась всенародная 
борьба за окружающую сре
ду, борьба за настоящий

прогресс в науке и техноло
гии, против фальшивого оп
тимизма.

Какой высокой думой при 
обсуждении доклада окры
лены были выступления ра- 
бочих-металлургов, предсе
дателя чувашского колхоза 
и только что прозвучавшее 
выступление Федора Тро
фимовича Моргуна, сказал 
Г. Я. Бакланов — главный 
редактор журнала «Знамя», 
и какие узкие, обидчивые, 
не простирающиеся дальше 
своих проблем были выступ
ления писателей. Неужели, 
как предложил с этой три
буны Бондарев, для того 
собрались пять тысяч деле
гатов со всей страны, чтобы 
решать вопрос, сидеть ли 
на журнале 20 лет Викуло
ву или утвердить этот пост 
для него .пожизненно?

Тот, кто сегодня борется 
против гласности, борется 
за свое порабощение. Когда 
ему потребуется сказать 
слово — и ему будет отка
зано в этом слове.

Делегат подчерннул, что 
необходим закон о печати. 
И печать должна нести от
ветственность за безответст
венные выступления. Будем 
честны, сказал оратор, у 
нас еще нет демократии, мы 
только начинаем ей учить
ся. А свободы без ответст
венности не существует...

Аплодисмёнтами привет
ствовали делегаты появле
ние на тризне генерал-лей
тенанта Б. В. Громова, пред
ставляющего KOMiMly.HHCTOiB 
личного состава ограничен
ного контингента советских 
войск в Афганистане. Мы 
ввели войска в Афганиста,н, 
сказал он, по просьбе за
конного правительства этой 
страны и в соответствии с 
Договором между нашими 
странами на основе извест
ной статьи 'Устава ООН. 
Сейчас мы уходим тоже по 
согласованию с правительст
вом этой страны на базе со
глашений, подписанных в 
Женеве и направленных на 
сохранность независимого 
Афганистана, в котором, 
как известно, контрреволю
ция оружия не сложила. 
Враги мирного урегулирова
ния стремятся вернуть на
род в его полуфеодальное 
прошлое, используя для 
этого любые средств^.

Сотни тысяч наших пар
ней прошли за годы войны 
опасную и сложную школу 
мужества и героизма. Ни
когда советские люди не за
будут подвига наших сыно
вей.

Сейчас на Западе говорят 
о, нашем, поражении, .о том,, 
что мы якобы проиграли 
войну. Кто-то правильно 
сказал, что у мудрости есть 
границы, глупость же без
гранична.

Большое внимание высту
пающий уделил необходимо
сти заботы о тех, кто воз
вращается домой.

Вызывает |удивл.ение,, 
сказал оратор, позиция не
которых людей, которые 
пытаются утверждать, что 
военная угроза для нашей 
страны — понятие устарев
шее. К сожалению, это не 
тан.

Одним из главных вопро
сов ,социальной политики на
звала директор Смоленской 
трикотажной фабрики Н. К. 
Емелина проблему увеличе
ния производства товаров 
народного потребления.

Оратор поддержала вы
ступление на конференции 
делегата Ивановской обла
сти В. П. Кабаидзе. Надое
ло, сказала она, ходить с 
протянутой рукой. А что ос
тается делать, если у нас, 
на предприятиях легкой про
мышленности, 70—80 про
центов прибыли уходит в 
госбюджет и в министерст
ва? За полтора года работы 
Смоленской трикотажной 
фабрики в условиях самофи
нансирования прибыль здесь 
выросла на 5Q процентов, 
н о , рабочему коллективу по
лучить по праву заработан
ные средства для строитель
ства жилья так и не удается.

Перестройке духовной жи
зни нашего общества посвя
тил свое выступление секре
тарь правления Союза пи
сателей СССР, секретарь 
правления Союза писателей 
Украинской ССР делегат 
Б. И. Олейник. Литератор 
(подчеркнул необходимость 
при ликвидации «белых пя
тен» нашей истории быть

особенно бережными ко все
му, что создали советские 
люди в трудных, порою не
человечески сложных усло
виях во имя расцвета Роди
ны, грядущих поколений. 
Литература, подчеркнул вы
ступивший, призвана укреп
лять, а не разрушать связь 
поколений. На беспамятстве, 
незнании родства вырастает 
опасный чертополох.

Делегат внес предложение 
опубликовать, как он выра
зился, белую книгу о чер
ных временах, назвать в 
ней поименно не только 
жертвы репрессий, но и тех, 
кто задумывал и осущест
влял акты беззакония.

Большое место в выступ
лении было уделено вопро
сам, от решения которых 
зависит развитие националь
ных культур советских на
родов.

Касаясь вопросов демокра
тизация нашего общества, 
делегат остановился на пе
риодичности сменяемости 
руководства, высказал пред
ложение добиться полного 
равноправия членов КПСС и 
беспартийных при решении 
кадровых вопросов, выдви
жении людей на все посты.

С анализа роли партии в 
перестройке начал выступ
ление кандидат в члены 
ЦК КПСС, директор Инсти
тута мировой экономики и 
международных отношений 
АН СССР Е. М. Примаков. 
Именно КПСС сама смело 
выступила за решительный 
разрыв с деформациями пе
риода кулкта личности и за
стоя.

Но как сделать так, что
бы однопартийная система 
функционировала у нас бо
лее эффективно, . как рас
крыть и развить ее демо
кратические воэможности? 
В этой связи академик оста
новился на демократизации 
принятия решений — эконо
мических и политических.

Переходя к опыту послед
них лет, к недостаткам и
ошибкам, неиспользованным 
резервам на пути пере
стройки, оратор упомянул
постановление по борьбе с 
пьянством и алкоголизмом.
Хорошим был замысел. Но 
как претворялось решение 
в ЖИЗНЬ? Прежними команд
но-административными мето
дами, без научного прогно
зирования возможных ре
зультатов.

В выступлении был под
нят вопрос насущной необ
ходимости интернационали
зации общественной жизни, 
ротации национальных кад
ров по всей стране.

ГРредседательст а у  щ. щ и й 
М. С. Соломенцев, предо
ставляет трибуну члену ЦК 
КПСС, первому секретарю 
ЦК Компартии Молдавии 
С. К. Гроссу. Партия, сказал 
он, выступила иьшциатором 
всестороннего революцион
ного обновления советского 
общества. Делегаты от рес
публиканской партийной ор
ганизации полностью под
держивают взятый партией 
курс на перестройку и ус
корение, дальнейшую демо
кратизацию и обновление 
общества.

Проявив партийное муже
ство, коммунисты республи
ки открыто признали ответ
ственность за допущенные 
ошибки и при актив'ной под
держке трудящихся развер
нули решительную борьбу с 
недостатками. Однако пере“- 
стройка идет пока не так 
результативно, как намеча
лось.

Оратор остановился на 
проблемах аграрно-про
мышленного сектора Молда
вии.

Делегат далее проанали
зировал возможные пути 
разграничения функций 
партийных, советских и хо
зяйственных органов, под
держал предложенную в до
кладе концепцию реформы 
Советов. Назрела также не
обходимость в дальнейшем 
развитии советской федера
ции.

Ключом к решению всех 
проблем, связанных с осу
ществлением авангардной 
роли партии, является, ска
зал оратор, дальнейшее раз
витие гласности, демокра
тии, конструктивной крити
ки.

Затем слово попросил ра
бочий Московского завода 
по обработке специальных 
сплавов Ю. Ф. Сурков. Вре
мени для работы нашей

^ М Н Е Н И Е  Т О М И Ч Е Й

конференции, сказал он, ос
талось не.много. И я ке мо
гу, сидя на месте, наблю
дать, как это время некото
рыми ораторами буквально > 
разбазаривается. (Аплодис
менты). Я хочу обратить 
внимание наших партийных 
руководителей на то, что в 

.речах первых секретарей 
партийных комитетов, как 
ни странно, звучит букваль
но шаблонный подход. Поче
му так происходит? На мой 
взгляд, у нас плохо ведется 
работа в партии. Именно по 
воспитанию лидеров'. Это 
чувствуется.

Председательвт si у  ю щ,и| й 
просит всех ораторов учесть 
замечание рабочего.

Приостановленное ополза
ние страны к экономическо
му и социально-политиче
скому кризису позволяет не 
согласиться с высказанным 
на конференции мнением, 
что экономика не вышла из 
застоя, заявил член ЦК
КПСС, первый секретарь
ЦК Компартии Таджикиста
на К. М. Махкамов.

Единства слова и дела 
ждут от нас люди, подчерк
нул оратор. При составле
нии документов, регламен
тирующих хозяйственную 
работу на местах, необходи
мо учитьшать и специфику 
местных условий. Серьезно 
мешают перестройке и мно
гочисленные совещания по 
любому доводу.

Большое место в выступ
лении занял вопрос о повы
шении роли первичных пар
тийных организаций. Было 
бы правильным, заметил он, 
ввести в практику предоста
вление свободных дней неос- ^  
вобожденным секретарям.

Оратор затронул пробле
му воспитания идеологиче
ских кадров, говорил о роли 
средств массовой информа
ции, важности принятия за
конов о гласности и печати.

Нашел отражение в’ вы
ступлении и вопрос интерна- 
и!ионального воспитания 
трудящихся. Здесь мы ниче
го не добьемся, если будем 
сидеть сложа руки по раз
ные стороны горных хреб
тов, подчеркнул руководи
тель Таджикистана, имея в 
виду отношения среднеази
атских республик.

Мы часто употребляем 
слово «судьбоносное», под
черкнул член ЦК КПСС, 
председатель Государствен
ного комитета СССР по на
родному обра.зованию Г. А. 
Ягодин. И это очень емкое 
определение, потому что 
действительно на конферен
ции определяется судьба — 
и по содержанию, и по ме
рам, и по действиям.

Народное образование не
сет особую ответственность 
перед страной и перед пар
тией. Поэтому вопросы , пе
рестройки этой сферы дея
тельности были в центре 
вни1Йания послесъездовской 
работы. Оратор много вни
мания уделил радикальным 
изменениям в практике на
родного образования. >

Несколько лет назад 1из *' 
благих побуждений была до
пущена ошибка: пошли на
бесплатный учебник в шко
ле и тем самым убрали его 
из дома. А учебник в доме 
нужен позарез, потому что 
ребенку к нему надо посто
янно возвращаться. Оратор 
внес предложение, направ
ленное на то, чтобы изда
тельства страны помогли 
обеспечить печатание учеб
ников в необходимом коли
честве.

Огромный интерес к на
шей конференции закономе
рен, сказал член ЦК КПСС, 
первый секретарь Ростов
ского обкома КПСС Б. М. 
Володин.

Оратор говорил о меха
низме отношений советов 
трудовых коллективов с Со
ветами народных депутатов, 
о вопросах совершенствова
ния структуры партийных 
органов.

Поддержав содержавше
еся в докладе ЦК КПСС 
положение о том, что для 
обеспечения постоянного 
притока свежих сил целесо
образно предусмотреть воз
можность частичного обнов
ления состава ЦК в период 
между съездами, выступа
ющий обратился к конфе
ренции с предложением дать 
разрешение областным, го
родским и районным коми
тетам партии поступать та
ким же образом.

(ТАСС).

ХОЧЕТСЯ НАДЕЯТЬСЯ
Все в докладе М. С. 

Горбачева на XIX Всесоюз
ной конференции -КПСС .об 
осуществлении радикальной 
экономической реформы 
правильно, все продиктова
но жизненной необходи
мостью. Но подумалось вот 
о чем: у каждого Mofopa
есть устройство, через кото
рое он передает свою энер
гию, приводит в движение 
нужную систему. Кто же пе
редаст энергию народу, с 
ко1о спрашивать за осу
ществление экономической 
реформы в каждом кон
кретном случае?

Да, все знают, что надо 
всем переходить на хозяй
ственный расчет. Но ведь 
мы за 70 лет привыкли к 

.то.му, что кто-то должен или

вести нас за р^ку! пли под
талкивать , вперед. Да, при- 

' зывы ,0  переходе есть, и 
хозрасчет • должен быть 
внедрен И в колхозах, и в 
строительстве, и, на заводах. 
Но у' одного руководителя 
пока нет желания, другой 
боится, а третий все еще не 
понимает, какие преиму
ществу дает хозрасчет. 
Спросить же за медлитель
ность вроде бы и не с кого, и 
некому. Применительно к 
нашему объединению спро
сить можно бы и с директо
ра В. П. Субботина, и с 
главного инженера В. В. 
Тевса, и с начальника цеха.

Но вот факт. Наш цех 
№ 1 готов перейти внутри 
завода на хозрасчетный 
подряд. О;(нако у одного

цеха не получится: мы мо
жем выпустить достаточно 
продукции, затратить сырье 
и энергию, а потом окажет
ся, что продукция эта сде
лана преждевременно, и бу
дет она без движения ле
жать и ржаветь. Причина —- 
смежные цехи оказались не 
готовы к таким темпам. Вот 
и выходит, что вроде бы 
начинать надо с каждого, в 
то же время знаем, что в 
одиночку не получится.

Я говорю о том, что влк)- 
бом конкретном деле дол
жен быть координирующий 
центр. Ведь нужны не бес
порядочные рывки, а строй
ная система. Я человек кон
кретный и считаю, что 
главное—дело. Мне вспоми
нается, как в свое время 
проводился экономический 
эксперимент. Тогда заведу
ющая . промышленно-тран
спортным отделом' обкома

КПСС Н. А. Козловская в 
полном смысле сидела у 
нас на заводе, сверяла каж
дый шаг, нас учили считать 
и показывали, как надо вы
полнять поставки. Теперь 
Н. А. Козловская время от 
времени приезжает к нам.

Нет, я не хочу этим ска
зать, что за спиной у каж
дого должен стоять проку
рор. Но как сделать, чтобы 
секретари первичных пар
тийных организаций превра
тились в комиссаров и пове
ли за собой? Снизу в оди
ночку нельзя делать рево
люцию.

На XIX партийной кон
ференции идут дискуссии 
делегатов. Хочется наде
яться, что решение ее будет 
конкретным и четким.

М. РОТЕКЕР, 
начальник цеха Ni 1 

объединения «Сибэлектро- 
мотор».

СОВПАДЕНИЕ ИНТЕРЕСОВ КОНКРЕТНЫЕ АДРЕСА
в докладе М. С. Горбаче

ва больше сосредоточено 
внимания на проблемах на
шей жизни, а не на дости
жениях, И это обнадежива
ет. Названы пути решения 
этих проблем, они вынесе
ны на обсуждение делега
тов.

Но что меня волнует? 
Пробуксовка нового эконо
мического механизма. Из
вращен смысл госзаказа, 
процветают «вал», жест
кие экономические норма
тивы... Такое впечатле
ние, что принятыми Зако
нами о трудовом коллекти
ве, государственном пред
приятии мы пытаемся под- 
рем(онтировать чрезвычайно 
сложный хозяйственный ме
ханизм. А нужна целостная

система реорганизации эко
номики снизу доверху, то 
есть полная финансово-хо- 
(зяйственная самостоятель- 

,ность. Пока же она зажима
ется диктаторскими замаш
ками министерств и 
ведомств. И пока ве
домственные перегородки не 
будут ликвидированы, а 
аппарат управления — не 
упрощен, интересы коллек
тива не будут сов(Падать с 
интересами общества. Зна
чит, выход один — повысить 
сайостоятельнооть предпри
ятий, создать условия, что
бы хозрасчет заработал в 
полную силу.

В. МАШУКОВ, 
заместитель начальника 

областного ГАИ,
• подполковник милиции.

В докладе М. С. Горбаче
ва отмечено, что принят ряд 
крупных решений принци
пиального характера, опре
деливших направдения пе
рестройки по основным от
раслям народного хозяйства 
и социальной сферы, кото
рые претворяются в жизнь. 
Думаю, что для Томской об
ласти развитие здравоохра
нения, его состояние имеют 
значение особое. Мы жи
вем в Сибири, в сложных 
климатических условиях.

Поэтому практическому 
здравоохранению. казалось 
бы, надо уделять очень 
большое внимание. Однако, 
развивая академическую ме
дицинскую науку, мы порой 
просто ущемляем практиче
ское здравоохранение. Мне 
думается, что часть средств

на строительство кардиоло
гического центра была взя
та из фонда практического 
здравоохранения. А Томская 
область, пожалуй, единст
венная, которая не имеет 
своей областной больницы.

Та, которая строится уже 
долгие годы, морально ус
тарела, да и конца стройки 
не видно. Наш онкологиче
ский диспансер, располо
женный в самом непригляд
ном и аварийном помеще
нии, сейчас даже не имеет 
четких перспектив на строи
тельство нового. А ведь 
что может быть более важ
ным, чем забота о здоровье 
людей?

В. ПАРАМОНОВ, 
заместитель главного 
врача областного онко
логического днснансера.
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По пути углубления перестройки
Вышла в свет фошюра «О ходе реализации решений 

XXVII съезда КПСС и задачах по углублению перестрой
ки». Она содержит доклад М. С. Гор)бачева на XIX Все
союзной конференции КПСС 28 июня 1988 года.

Брошюра вьшущена Издательством политической ли-

(ТАСС).

ШКОЛУ -  
в И Ю Л Е

Принимая обязательства в честь XIX Всесоюзной пар
тийной конференции, томскжилстроевцы не ограничились 
досрочной сдачей какого-то одного объекта. В тресте 
создан н работает штаб по поточному строительству школ 
и детских садов. (В канун Первомая, по итогам Всесоюз
ного соревнования за первый квартал года, коллегия 
Минуралсибстроя СССР присудила коллективу «Томск- 
жилстроя» первое место, переходящее Красное знамя н 
первую денежную премию.

1Тк>ёимый‘ учитель

Вот с таких успехов на
чался у жилстроевцев год 
партийной конференции. 
Они придали строителям 
сил и уверенности. Потому 
к своему очередному рекор
ду они шли твердым шагом.

К началу партконферен
ции они решили сдать сред
нюю школу по улице Ал
тайской. Хотя школы обыч
но строители треста сдают в 
конце августа.

Школы, пожалуй, — са- 
^ м ы е  желанные объекты для 

жилстроевцев. Здесь прове
ряется сила их коллектива, 
объединенного одной целью— 
сделать дело в срок и С хо
рошим качеством.

—- Для детей ведь дела
ем. потому и стараемся, — 
сказала однажды в беседе 
известный бригадир «Отдел- 
строя» Н. Д. Лобажевич. — 
А потом этот незабыва
емый, прекрасный, счастли
вый день— 1 сентября! Улы
бающиеся, взволнованные 
дети с букетами цветов идут 
в новую школу!.. Дарят и 
нам цветы, благодарят. Да 
ради этого никаких сил не 
жалко!..

Но ведь не так просто 
отойти от привычных сро
ков- монтажа и отделки 
объекта. Пусть даже шко
лы. И этот барьер строите
ли преодолели. Помог тот 
же штаб по поточному стро
ительству. Спрашивали там 
и со спецстроевцев, и с ру
ководителей заводов строй
индустрии, с представителей 
гороно. Обозначены были 
конкретные сроки проклад
ки коммуникаций, обеспече
ния объекта элементами 
монтажа, керам:зитом.
школьным оборудованием.

Когда на коллегии Глав- 
томскстроя утверждали за- 
Дания для подразделений на 

^1киюнь, особый разговор был 
о школе по ул. Алтайской.

— Как у коллектива де
ла с выполнением почетно
го обязательства? — спро
сил у управляющего трес
том начальник главка Б. А. 
Мальцев.

— Школу к намеченному 
сроку сдадим, — сказал 
Б. А. Трусов.—Люди рабо
тают с большим подъемом, 
отступать не собираются.

В этом мог убедиться 
каждый, кто побывал на 
объекте. Царило там насто
ящее «августовское» напря
жение. Работы велись 
снаружи и внутри. Строите
лям на помощь пришли 
школьники, работники уп
равленческого аппарата 
треста.

За неделю до сдачи ситу
ация на объекте круто из
менилась. Горячо стало на 
всех участках. Прораб Бо
рис Жуков просветлел ли
цом, стал улыбаться.

— Ну наконец пошло 
дело, — радостно говорил 
он, глядя на работу спец- 
стрсжвцев.—Теперь уже ни
чем'не остановишь.

Действительно, работы 
развернулись во всю силу, 

^ .к о л о  восьми утра подошел 
', самосвал с горячим асфаль

том, и известная в «Спец
строе-1» бригада Галины 
Салековой дружно взялась 
за дело. Женщины быстро 
укладывали асфальт, сле
дом ходил каток.

— Сегодня закончим спор
тивную площадку, — дели
лась своими планами брига
дир.—Потом сразу пе

рейдем на территорию пе
ред фасадом. Видите, там 
уже привезли чернозем для 
газонов. Они пройдут по пе
риметру ограды. Мы уло
жим асфальт, а озелените
ли высадят цветы и кустар
ники. К первому сентября 
площадь перед школой бу
дет зеленой и красивой.

«Подушку» для газонов 
приехали готовить работни
ки аппарата треста «Спец- 
строймеханизация». Работа 
эта женщинам хорошо зна
кома. Провели короткую ле
тучку, распределились — и 
за дело.

В здании школы неожи
данно встретился с началь
ником планово-прожзвод- 
ственного отдела управле
ния «Отделстрой» Н. П. 
Сухиной.

— Помогаем отделочни
кам',—улыбнулась она.— 
У^правленцев здесь несколь
ко человек. Наклеиваем 
обои, красим, делаем ' мел
кую работу.

Маляр Вера Петрова из 
бригады М. Н. Лицкевич 
ловко накладывает на стену 
очередной отрезок обоев, 
проводит щеткой.

— Красиво?
— Красиво.
— Стараемся! Впереди 

всех идем...
Да, у отделочников на 

выходе второй этаж. Третий 
уже готов. В классах пах
нет свежей краской, на по
лу — цветной линолеум, 
сверкают белизной окна.

На первом этаже масте
ра из бригадьг А. В.' Бога
чева сделали мозаичный 
пол, «обшили» колонны 
мрамором. Осталось на сте
ны положить краску.

— Надо основные объемы 
сделать как можно рань
ше, — говорит бригадир ма
ляров М. Н.' Лицкевич. — 
Хватит для нас потом еще и 
мелкой работы. После сан
техников, к примеру. Они 
пока отстают.

А отстают, потому что 
поздно явились на объект и 
объемы свои выполняют ма
лыми силами. Это застаре
лая болезнь монтажников— 
субподрядчиков.

— Спецстроевцы тоже не 
очень стараются, .— сказал 
прораб генподрядного СУ■ 13 
Б. А. Жуков. — Работы им 
можно было начинать еще в 
мае, даже в апреле. Развер
нулись же только в июне.

Жилстроевцы ведут за 
собой другие коллективы, 
занятые на объекте. Крас
нознаменный трест держит 
свою марку. Школа была 
не только объектом небы
валого рекорда. Здесь про
верялась сила коллективно
го подряда. В этом смысле 
школа выступала как объ
ект показательный.

На этой стройплощадке 
бригада А. И. Болтонского 
из СУ-13 треста с успехом 
опробовала чековую си
стему взаиморасчетов, полу
чив премии за экономию 
ресурсов. Рабочие на деле 
поняли, что значит быть 
хозяином на стройке.

Школа по ул. Алтай
ской — это первый, давно 
желанный шаг на пути к 
досрочной сдаче таких объ
ектов. Это даст возмож
ность как следует подгото
вить классы, мастерские и 
кабинеты к новому учебно
му году.

В. ЛЕБЕДЕВ.

На конф,ерен1|ии в Швеции
в старинном универ-. 

ситете шведского города 
УпсаЛа завершилась
VIII Международная кон
ференция по атмосферно
му электричеству. На 
заседании секции, рас
сматривающей вопросы 
параметров молний и 
распределения грозовых 
разрядов во времени и 
пространстве, с докладом 
выступил томский уче
ный — заведующий ла
бораторией мюлниезащи- 
ты НИИ высоких напря
жений при ТПИ канди
дат технических наук 
В.. А. Раков. Его доклад 
был посвящен исследова
нию грозовой деятельно- 
'"ти в регионе Западной

Сибири (у института дей
ствуют десять молние
учетных станций). Док
ладчик рассказал аудито
рии — а она собралась 
со всего мира — о раз
работанной в Тсшске ме
тодике регистрации и ис
следования токов мол
ний, их распределении в 
зависимости от геогра
фической широты и о 
грозовой деятельности на 
территории Томской об
ласти. Доклад томича вы
звал значительный инте
рес.

Следующая конферен
ция по атмосферному 
электричеству состоится 
в Тбилиси.

А. ВЛАДИМИРОВ.

Рейд печати и народного контроля

Когда 
уходит в

лук
трубку

Овощной конвейер «поле ;— прилавок» 
работает по-прежнему с перебоями.

Елена Николаевна Щ'дрявцева^.— луч
ший преподаватель русского языка и ли
тературы среди педагогов-этого ^прЪфиля , в 
школах Ленинского района города?Томска. 
Практика обучения у нее богатейщая „
27 лет. Она знает хорошо оНои' пгюд^еты, 
любит ребят, а глaвнoe--^wЬfefei‘‘Ж1̂ о  ц со 
знанием дела передать эти знания йетн1й.: 
А их, все в'идящих, о^Стрёйнр- чувсгЬу- 
ющих, не обманешь --т' потому ?‘й' пЛагЯт

.они, в свою очере-дь, cii привязанностью, 
интересом к урокам. «Елена Николаевна 
-— самая любимая у нас учительница!» — 
дружно и горячо заявили ученицы 8 -го «б». 

‘Они-то знают; Елена Николаевна у них 
'«лассный руководитель с четвертого клас- 
ей

НА СНИМКЕ: Е. Н. Кудрявцева, учи
тельница школы № 28.

Фото В. Калинина.

Мы — интернационфлиеты

С
Уже больше месяца вы

водятся советские войска из 
Афганистана. Сколько сча
стья и радости несут встре
чи воинов-интернационалй- 
стов на советской земле их 
родным! Они хорошо послу
жили Родине. вьшолнили 
свой долг по защите афгкц'-' 
ского народа от внутренней 
контрреволюции и внешней: 
агрессии. Многие не вфну* 
лись домой, пали смертью 
храбрых. Такие молодые; 
полные сил. Какое это 
страшное -горе! И кто может 
так глубоко понять и изме
рить его? Только мать!

Я, как мать, разделяю это 
страшное горе и сочувствую 
всем матерям, потерявшим 
сыновей. Мой сын—Гришке
вич Сергей Анатольевич—то
же служил в Афганистане с 
1983-го по 1985 год. Сколь
ко п е р е ж и в а н и й  было 
у меня за эти два с лишним 
года! Сколько слез и тревог, 
бессонных ночей! Я не жи
ла. а мучилась. Когда полу
чала от сына письма, тогда 
чуть успокаивалась: жив!

Письма сына были всегда 
патриотическими и успокаива-

ющвйщ.'.^Он' ШЕК(>Гда не жало- 
валей- на,' трудную и опас
ную .‘-службу. «Мамочка — 
писая; ря, служба у меня 
идет'Яормально-, .здоров, за 
меня не» беспокойся, я вы
полняю ‘ свой', .офицерский 
йнтёрма1що,нальЯЫй долг.

■ Так, йЯ'ДоШ' ’Я ItepHycb к те
бе,- мама!- V Обязательно вер
нусь; -ке’переживай за меня, 
будь -рЯркойна, береги себя. 
Тво̂ й -С ерг^» /

Быди -случаи, когда по 
два) .ог лишйим Месяца не 
быдо вестоЯки. ^Но вот на
конец.: пЯсьмо: «Мама,
знаю, 'Ч1̂ .  ты ' беспокоишься, 
но, .; поверь,! йисать было не
когда.; Были на трудной во
енной операции,-:где хорошо 
справился со свовми обязан^ 
ностями, получил благодар- 
HoetB и представлен к пра
вительственной награде. 
Скоро вернусь. ' Твой Сер- 
гей>ч.;

А В; августе 1985 года по
лучила срочную .телеграмму; 
«Мамочка, я на родной зем
ле. Целую» .̂

Вскоре он приехал в 
Томск' — здоровый, загоре
лый до черноты,'на лице от-

СЫНКИ!
печатки тревог, усталости, 
но настроение бодрое, радо
стное. Первое, что сказал; 

' «Я рад, что вернулся на Ро
дину, встретил родных, но 
больше всего радуюсь, что 
честно выполнил свой долг 
воина-интернационалиста и 
как врач — клятву Гиппо
крата».

А на груди у него блесте
ли медали и яркий орден 
«За службу Родине в Во
оруженных Силах СССР».

Сейчас сын служит в 
ГДР.

Всегда смотрю телепере
дачи о том, как возвраща
ются наши воины из Афга
нистана. Радуюсь. И каж
дому хочется сказать: 
«Здравствуй, сынок! С воз
вращением на Родину!»

Я близко к сердцу прини
маю тревоги и заботы аф
ганского народа, вниматель
но слежу за событиями в 
Афганистане. Хочу, чтоб 
были мир и счастье на аф
ганской земле!

О. ГРИШКЕВИЧ,, 
капитан медицинской 
службы в отставке, от- 
.тичник здравоохранения.

На площади Южной на
против овощного магазина 
«частники» разложили на 
столах свою продукцию. 
Предлагают и лук-батун. 
Прохожие, в основном жен
щины, охотно покупают его, 
даже не заглянув в овощ
ной магазин. Видимо, сра
батывает давняя ориента
ция; у «частника» продук
ция всегда свежая, имеет 
хороший товарный вид. Не 
то что в специализирован
ном магазине...

Заглянув туда, убежда
ешься, что местной зелени 
нет никакой. Выстроилась 
очередь за привозными по
мидорами. Часть помещения 
заставлена мешками с огур
цами, но до них у продав
цов руки пока не дошли. 
Такая неряшливость, когда 
торговая точка . превращена 
во временный склад для 
хранения товаров и тары, 
увы, «стреляет» сегодня в 
покупателей во многах ма
газинах разных систем.
. От площади Южной ру
кой подать до совхоза «Сте- 
пановский». который специ
ализируется на выращива
нии овощных и зеленных 
культур. Это хозяйство Ки
ровского района. По сло
жившемуся распределению, 
у каждого крупного постав
щика о^вощей имеется свой 
шеф-район. За совхозом 
«Батуринский» закреплен 
Советский, за «Томью» — 
Ленинский и половина Ок
тябрьского. Вторая полови
на этого района — за 
С0ВХ030.М «С1<епано1В|ский».

Но, может быть, их про
дукция идет ответным по
током В «свои» районы? На
родные контролеры этого 
не заметили. Накануне они 
побывали в девяти магази
нах, и в большинстве была 
зелень из совхозов «Томь» 
и «Батуринский». Все-таки 
была, за редким исключени
ем. На центральном рынке 
единственный конкурент 
«частника» — овощной ма
газин — не мог предложить 
покупателям лук-батун, а 
фирменный магазин совхоза 
«Степановский» был за
крыт...

Опять «Степановский», 
самое крупное овощеводче
ское хозяйство, со стабиль
ными кадрами специали
стов, со стабильными произ
водственными и финансовы- 
.ми показателями. Чтобы 
было ясно, что же происхо
дит, приведу несколько 
цифр.

Из 20 тонн по договору с

горплодоовощторгом совхоз 
поставил за июнь 16 тонн 
лука-батуна. А мог бы даже 
больше. Так считает дирек
тор совхоза А. Ф. Руденко. 
Эта зелень занимает 16 гек
таров. С 4.5 гектара урожай 
реализован, еще почти 
столько же можно убирать. 
Остальная часть скошена, 
чтобы через полмесяца на
чать снимать второй уро
жай. Молодая зелень, по 
•опыту прошлых лет, поль
зуется большим сцросом, 
чем Та, что сегодня идет в 
торговлю. Она уже пересто
яла, уходит в стрелку, и 
магазины ее много не бе- 
Рут.

Попробуй разберись в 
этой ситуации. Садоводы- 
любители, должно быть, 
уже поняли, что к чему. Но 
большинство горожан, нико
гда .к тому же не участво
вавших в уборке лука-бату
на, имеет право недоуме
вать, когда не видит на при
лавках магазинов этой зеле
ни. Говорят, должен быть 
'зеленый конвейер, когда по
севы разных сроков можно 
убирать в разное время, 
вплоть до осени, и зелень 
всегда будет свежей, соч
ной. Но урожай нынешнего 
посева, объясняют агроно
мы, даст обильную зеленую 
массу только на следующий 
год, весной же и старые, и 
новые посевы подходят к 
уборке почти одновременно. 
Почти. Значит, возможность 
маневра все-таки сохраняет
ся, и ее используют в сов
хозе. Здесь руководители и 
специалисты имеют опыт 
работы с овощами не менее 
2 0  лет.

Гораздо больше препятст
вий возникает с момента 
реализации. Раннее луковое 
перо стоит в магазине 60 
копеек за кило,грамм, а сей
час—30. То есть выгоднее 
всего совхозу поставлять 
батун в мае, а в этс  время 
вовсю идет посадка капусты 
и картофеля, здесь требует
ся помощь горожан. И на 
батун никого не дозовешься, 
школьники еще учатся, так 
что приходится забыть про 
экономику и прибыль. Нын
че все-таки удалось и в мае 
часть зелени реализовать. 
Но ооновной урожай пришел
ся на июнь, уже по вдвое 
меньшей цене, отгружался 
он с перебоями, так как ла
герь труда и отдыха школь
ников начал действовать 15 
июня.

В договоре, заключенном 
совхозом и Кировским роно.

открытие лагеря было на
мечено на 1 июня. Лагерь 
до сих пор не открыт, не го
товы помещения, а школь
ники ежедневно собираются 
на пл. Южной и в автобу
сах отправляются на совхоз
ные поля. Работают они до 
обеда, потом опять домой, 
но даже за это время успе
вают обеспечить отправку 
продукции. Работающий с 
ребятами совхозный механи
затор А. А. Изотов назвал 
дни, когда машины с бату- 
ном возвращались в совхоз 
и зелень приходилось вы
брасывать.

— Первую неделю я ни
чего не могла понять, — го
ворит начальник лагеря 
О. Л. Ефимова. — В реше
нии Киро'вского райисполко
ма о подготовке нашего ла
геря к нынешнему сезону 
перечислены почти все 
предприятия района. Ну а 
когда с миру по нитке...

Строители — МПМК-1 
«ОблаграпроМстроя» —могут 
хоть сегодня сдать, два кор
пуса. . В комнаты уже зане
сены койки, но нет мебели. 
Мало что сделано по обуст
ройству территории лагеря. 
В этом плане народная 
стройка Кировского рай
она подвигается очень мед
ленно.

Начальник лагеря выра
зила надежду, что к началу 
второго сезона, 1 1  июля, 
лагерь удастся открыть.

Как встречают совхозную 
продукцию в магазинах? Не 
очень жалуют. Стоит она 
копейки, поступает в боль
шом количестве, пучок бату- 
на не сделаешь таким при
влекательным, как у «част
ника». Но вот что характер
но. Ни в одном овощном 
магазине ToiMOKa нет ванн 
для хранения зелени и для 
того, чтобы придать ей то
варный вид. Никак не хотят 
учиться у «частника» работ
ники го>рплодо,овощто,рга. 
Не чувствуется в этом плане 
влияния объединения
«Томскплодоовощпром». Соз
данная для того, чтобы 
объединить интересы произ
водства и торговли, эта над
стройка постоянно вызывает 
нарекания. В результате 
возникают ситуации, как в 
совхозе «Степановский»: 
продукции .много, но ее не
возможно вовремя реализо
вать. и вместо прибыли она 
приносит убытки. Батун 
убыточен для совхоза, и это 
самая неприхотливая куль
тура!.. ,

Почему и roBOipHT сегодня 
овощеводы: «Когда батун
уходит в трубку, экономика 
летит в «трубу».

Ю. ГРИШАЕВ.

Л УСЛЫШАТЬ 
НАДО ВСЕХ...

В детский дом № 1 комсомольцы с «Лампочки» пришли 
задолго до того, как в обиходе вновь появилось слово «ми
лосердие».

Впрочем, точнее их чув
ство к этим забытым роди
телями детям выражав* 
другое хорошее русское сло
во — «сострадание». Нака
нуне Международного дня 
защиты детей в заводской 
многотиражке появилось об
ращение, подписанное ко- 
-митетом ВЛКаМ; «...;xo,T|S- 
лось бы, чтобы у каждого 
воспитанника детского дЬ  ̂
ма в этот день был свой по
дарок. Каждый из нас мо
жет внести свой вклад»., 
В короткое время комитет 
комсомола оказался просто 
завален куклами и книища- 
ми, игрушечной техникой' и 
плюшевыми зверятами... "Но 
только ли игрушки нужны 
детскому дому? Об . этом 
разговор с его директором 
Л. И. Михеевой.

— Людмила Ильинична!

Много ли у вас шефов? Как 
складываются отношения о 
ниаш?

—> Нёд нами шефствуют 
три, крупных предприятия 

’ города — электротехничес- 
завод, производствен- 

ньге объединения «Си^лек- 
тросвет» й «Сибэлектро- 
мотор». .«Лампочка» — на
дежный шеф, здесь я всег
да , .нахожу , взаимопонима- 

> ние. Но' настораживает тот 
■ факт, что администрация 
, завода шефскую работу ча

сто' ' перекладавает на пле
чи комсомола.' Хочу, чтобы 
меня поняли правильно. Вот 

. потребовалось починить за
бор. - ‘Строительному цеху 
это,', Наверное, '. -сподручнее 

■■ сделать, нежели , комитету 
комсомола. Пришлось из- 

ч рядно: поволноваться, успе- 
\ ют, ди .шефы в срок.

— Очевидно, что ребятам 
из комитета комсомола нуж
но больше заниматься педа
гогической дейтельностью, 
чем хозяйственной. Об этом, 
кстати, пишет' Альберт Ли
ханов, писатель, ! который 
привлек вни.мание общест
венности к проблеме дет
ских домов.

— Да. О нас стали чаще 
писать. О нас вспомнили. Н 
как результат — улучши
лось наше материальное по
ложение. Если совсем не
давно на одного ребенка в 
день приходилось 90 копе
ек, то сейчас на питание 
идет полтора рубля. Более 
того, два рубля в месяц вы
деляется на случай прове
дения экскурсий. Мы, на
пример, имеем возможность 
угостить детей ранее неви-

.гапнымп лакомствами: ли
монадом, мороженым.

Что касается педагоги
ческой деятельности ком
сомольцев, мне представля
ется более важной чисто 
практическая помощь: почи
нить забор, покрасить его. 
Зимой убрать снег.

Вопрос снорны1Й1 Понягг- 
ны, конечно, хозяйственные 
заботы директора детского 
дома. Но вот у комсомоль
цев электролампового заво
да твердое убеждение; ну
жен именно педагогический 
отряд. Понятное дело, не 
исключающий • и практиче
ской помощи; Костяк для 
такого отряда есть — это 
молодежь спирально-элек
тродного и стекольного це
хов.. I Секретарь комитета 
ВЛКСМ Иван Беленков уве
рен, что такой отряд будет: 
шефы должны работать вме
сте.

Уже сейчас шефство над 
детским домом становится 
заметным делом на общем 
фоне жизни комсомольской 
организации завода. И как 
это ни парадоксально зву
чит, дети даже как-то вли
яют на уже достаточно 
взрослых людей, ибо не
вольно заставляют задумать
ся о причинах такого явле
ния, как детский дом.

В доме на улице Льва 
Толстого живут 148 детей.

60 из них находятся во 
вспомогательной группе. Что 
это значит, достаточно и 
беглого взгляда. «Дети ал- 
Тчоголиков», — вздыхают 
воспитатели. Гости с подар
ками не любят задержи
ваться в этих группах. Ма
терей да отцов сюда бы на 
.экскурсию. Да где там! Об 
этих детях, по свидетельст- 
в.у воспитателей, родители 
не вспоминают.

А они дети. Они радуются 
гостям, с гомоном бегут на- 
ц.стрёчу, тинутся ручонка-* 
\ш к подаркам... «Всем-всем 
хватит, — приговаривает 
Пина Соловьева из стеколь
ного цеха, — берите...».

Да, благодаря заводча
нам, откликнувшимся на об- 
рапщние комитета ВЛКСМ, 
шефы-комсомольцы имеют 
возможность подарить иг
рушку каждому ребенку в 
■ мой группе. И в других то
же. Подарков много, игруш
ками загружены голубые 
«Жигули» Ивана Беленко
ва. Он вынимает объеми
стую сумку, охапками на
бирают игрушки девчата, и 
мы идем в гости к следу
ющей группе. Воспита
тель Людмила Павловна 
Федорова рассказывает:

— Семнадцать малышей. 
А навещают родственники 
только двоих. Дети посту
пили к нам из Дома ребен
ка. В три года они не зна
ют слов «мама», «папа». Хо-' 
рошо знают слово «гости». 
Гостей они любят...

г
Это и видно. Трехлетние 

карапузы вмиг выбрали 
себе подарки по душе. Их 
спасибо просто нужно слы
шать. И пусть игрушек в 
этом детском доме много, 
очень много, новым, как и 
все дети на свете, они ра
ды. Общий восторг вызва
ло кресло-качалка. Воспи
татель объявила, что право 
первым посидеть в нем по
лучит самый послушный. 
Им оказался Вова Афанась
ев.

...Потом, как и обещали, 
вновь вернулись в старшую 
речевую группу. Нас Ж1да- 
ли. Гульси'ну Шариппаеву, 
Наташу Михайлову, Нину 
Соловьеву девочки видели в 
первый раз в жизни, а вот 
бегут навстречу, как к са
мым близким людям, норо

вят нырнуть под . ласковые 
руки девчат.

Позже, когда мы делились 
впечатлениями, девушки ска
зали: «Здесь бы всем побы
вать. Может, тогда думали 
бы о своих будущих детях 
иначе». Да. В детском доме 
есть все. Цветной телеви
зор. Красивая мебель. Хо- 
;рошее питание. ЗнакаЦие 
свое дело воспитатели и ня
ни, Нет только материнских 
рук.

...Играем с мальчишками 
в «Полет^ на самолете». 
Один решил лететь в Моск
ву, другой — в Ленинград, а 
третий, насупившись, про
молвил: «Домой». 'Уходили 
из детского дома мы позд
но, когда ребят позвали на 
ужин. Они сгрудились у же
лезных ворот, машут рука
ми. И мы слышим тихий 
вопрос: «А еще придете? 
Когда придете?».

До забот директора детям 
из детского дома, скорее 
всего, дела нет. Им не за
бор нужен, а  надежный друг. 
Такой, который мог бы 
взять на колени и просто 
рассказал бы, что такое на
стоящий дом, работа, семья... 
Который помог бы воспита
телям шире распахнуть ок
но в мир. Дети детского до-, 
ма потрясающе общитель
ны. И доверчивы. Возмож
но, те чувства, что самой 
природой предназначены от
цу и матери, бабушке и де
душке, они расточают на 
всех взрослых. Мне кажет
ся, что это так. И чему они 
больше рады — новой иг
рушке или вопросу: «Как
тебя зовут?». Когда мы зна
комились с детьми, все на
зывали свои имена. Одна ма
ленькая девочка встала на 
цыпочки, чтобы стать чуть 
выше других (так хотела, 
чтобы ее услышали): «Меня 
зовут Таня Иванова! Меня 
зовут Таня Иванова!».

А услы'шать-то нужно 
всех...

В. КРАВЦОВ.
НА СНИМКАХ: вм:есте с 

подшефными малышами де
путат Томского городского 
Совета Гульсина Шарнппае- 
ва, Наташа Михайлова, Ни
на Соловьева; «самый по
слушный мальчик» — Вова 
Афанасьев.

Фото автора.
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П е р е с т р о й к а  на
чалась с прианания 
застойных явлений в 

жизни страны. Однако по
требовались три года по
исков, борьбы мнений, 
цромежуточных решений, 
чтобы осознать, что в 
условиях прежних органи
зационных структур 'Ника
кие реформы не дадут же
лаемого результата, что 
гласность — ото еще не есть 
дЬмюкдатия, что нео1бходи- 
мы глубинные перемены и 
полная сотласованность
партии, власти .и народа. 
Всему этому и открывает 
дорогу XIX Всесоюзная пар
тийная конференция.

Не удивительно, что мы 
так пристрастно, вчитыва
лись в Тезисы ЦК КПСС к 
этой конференции, прислу
шивались к мнению друг 
друга, высказанному на со
браниях, со страниц газет, 
по радио и телевидению, в 
личных беседах. Спорили, 
дополняли, конкретизиро
вали те или иные положе
ния. Теперь .мы знаем, что 
.многое из высказанного в 
те дни вошло в доклад ЦК 
КПСС, определило его де
ловую направленность, кон
структивность. Чувствуем 
мы и то, что всенародное 
обсуждение Тезисов помог
ло делегатам полнее и точ
нее сформулировать свои 
мысли и предложения, по
вести разговор живо, ответ
ственно, непарадно.

Конечно, идеи конферен
ции родились не на пустом 
месте. Их вынашивали все, 
кому не безразлична судь
ба Отечества, партии, соци
ализма, в том числе и ра
ботники литературы и искус
ства. Лучшие произведения 
различных жанров застави
ли .многих обратиться к па
мяти, • истории, ленинским 
заветам, задуматься над 
вопросом: «Эта ли дорога 
ведет к храму?». Пронизан
ный философскими метафо
рами, историческими ассо
циациями фильм Тенгиза 
Абуладзе «Покаяние» рас
сказал нам не только о куль
те личности и его трагичес
ких последствиях, но и о 
драматизме преодоления 
этих последствий всеми и 
кажды.м. Именно так: всеми 
и каждым. А еще он напом
нил 6  том, как тяжел и не
прост путь из одного време
ни в другое.

Сегодня мы вступили на 
этот путь и увидели, как 
много еще препятствий впе
реди. Одно из них — культ 
должности, проникший всю
ду, даже туда, где. казалось 
бы,, его не должно быть.

И поныне .можно услы
шать: «А мне перестраи
ваться не в чем, и в началь
никах не ходил, Брежнева 
не славил, лукавыми реча
ми с трибун душу не испор
тил». Как будто душа пор
тится только от этого. Мож
но ничего не говорить, ни
кого не славить, постов не

занимать, но потреблять все 
блага уравниловки, группов
щины, корыстного послуша
ния и других нажитков не
далекого прошлого — и ни
чего не давать вза.мен. Да 
и начальники, как известно, 
разные бывают. Не следует 
забывать, откуда началась 
перестройка.

На наш взгляд, общий 
критический пафос прошед
ших обсуждений нередко 
теснил, а то и вовсе вытес
нял чувство элементарной 
самокритичности, оглядки 
на свое недавнее «вчера», 
на то, каким образом до
стигнуто личное благополу
чие или сегодняшнее по-

неот.молимую работу, кото
рую может оборвать только 
смер’ть. Разумеется, отби
вать литературную чечетку, 
делать некий словесный 
стриптиз на тему «Как мы 
работаем», потешать нашу 
доверчивую российскую пу
блику, приучая ее глазеть и 
слушать, а не читать и ду
мать, — занятие веселое, 
развлечение куда более при
ятное, чем испытывать на
стоящие, так называе.мые 
муки творчества».

Было бы неверно думать, 
что Астафьев, с которым мы 
глубокг солидарны, высту
пает вообще против бюро 
пропаганды художественной

Д

ности полную и объектив
ную картину литературной 
жизни, но эту задачу они 
нередко перекладывают на 
самих пишущих. Вот и про
исходят курьезы с «пере
крестным опылением» (ре
цензированием), искажают
ся оценки, допускаются до
садные неточности, а то и 
саморекла.ма. Бывали слу
чаи, когда поэт сам браво 
информировал через газету 
о своей творческой встрече 
(разумеется, под псевдони
мом). То обстоятельство, что 
книги том'ских авторов у нас 
в области пропагандируются, 
■прямо скажем, от случая к 
случаю, часто стереотипно и 
стихийно, идеологическими 
работниками зачастую не чи
таются, и побуждает иных 
авторов мелькать, где толь
ко можно, чтобы внедрить 
свое имя — пусть даже в 
отрыве от произведений —

ложение в обществе. Нет, 
не в каждом из нас по
ка разбужено то слож
ное. чистое и отнюдь 
не мистическое чувство, ко
торое Абуладзе Назвал по
каянием. Не в кансдом на
чалась самоперестройка, без 
которой трудно надеяться 
на ускорение общих пере
мен.

Касается все сказанное и 
творческих работников. Ведь 
мы — часть общества, и 
нас, как справедливо отме
чено на . конференции, не 
обошли различного рада 
противоречия, консерватиз.м, 
легковесность суждений, 
групповщина и другие из
держки.

Страна готовится перейти 
на рельсы подлинного хоз
расчета, широко использо
вать различные формы 
кооперации. Но было бы не
правильно все это перено
сить механически в область 
художественной культуры. 
Творчество — дело' индиви
дуальное, духовное, и ему 
противопоказан, к’рмме.рчес' 
кий подход. В эТ'Ой связи 
нам вспоминаются слова 
Виктора Петровича Астафь
ева, который в статье «На
ши большие заботы» не без 
горечи писал: .«...очень у 
нас любят выступать по ли
нии бюро пропаганды в ка
честве писателя и, предпо
читая не пером: — п<1ром-то 
тяжело — работать надо1 
— а языком зарабатывать 
себе на хлеб, а порой и на 
винишко. У нас уже есть 
целая плеяда писателей не 
пишущих, а только высту
пающих. Люди эти, на мой 
взгляд', спутали не!чаянно 
Гастрольбюро и Союз пи
сателей, профессию эстрад
ника с профессией писате
ля, работающего тяжелую и

на родной
з е т л е

литературы. Нет. В рамках 
этой организации проходят 
Дни советской литературы, 
литературные праздники, 
чтения, интереснейшие по
этические вечера. Они при
носят пользу. Но поставлен
ное на поток писательское 
слово, ‘как известно, пере
стает быть таковым, пре
вращается в развлекаловку, 
профанацию, этакий лите, 
ратурный кооперативчик по 
«производству заработка» и 
срыванию лавров неутоми
мого общественника.

Если взять томских лите
раторов, то каждый год мы 
проводим свыше четырехсот 
встреч с тружениками об
ласти. Но вот закономер- 

• ность: число платных
встреч среди них в послед-, 
нее время резко возросло, 
чего нельзя сказать о со
держательности. В то же 
вре.мя почти исчезли из на
шей практики непо<сре[дст- 
венно творческие обсужде
ния и читательские конфе
ренции, которые куда как 
больше дают и читателям, и 
авторам. Есть в .этом вина 
писательской организации, 
но и не только ее. Согласи
тесь, не к лицу литератору 
напрашиваться на такие 
конференции, а тем более 
организовывать их; для это
го есть библиотечные, изда
тельские, торговые работни
ки, книголюбы; в их обязан
ность входят и разработки 
по книгам, и их пропаганда.

В свою очередь средства 
массовой информации при
званы давать по возмож-

в общественное сознание.

Д ВА ГОДА назад на 
июньском Пленуме ЦК 
КПСС М. С. Горбачев 

оказал; «Прислушайтесь к 
разговору некоторых партий
ных руководителей. Они 
охотно, со знанием дела го
ворят о текущей хозяйст
венной кампании, о надоях 
и привесах, тоннах й т. д., 
но нередко теряются, когда 
речь заходит о политичес
ком анализе общественных 
явлений». И это действи
тельно так. Творческие про
блемы и взаимсотношения 
нере(Д|Ко теряются, тускне
ют на фоне цифр, планов, 
графиков, больших и малых 
народнохозяйственных за
дач; состояние души кажет
ся «мелочью», второ- и 
третьестепенным вопросом. 
В результате «мелочи» ста
новятся хроническими, а 
третьестепенные допросы 
вырастают в разряд круп
ных.

Многих из нас воз.мутил 
недавний отказ Тсмского 
художественного музея при
нять выставку картин 
нашего земляка, народ
ного художника РСФСР, 
члена-корреспондента Ака
демии художесм СССР 
Александра Шумилкина, 
по достоинству оценен
ную в других городах и 
за рубежом. Нечто подоб
ное иной раз происходит и 
с произведениями томских' 
авторов. Это беда давняя; 
деление на «своих» и «сто
личных». Сколько раз при
ходилось видеть. каким

сверх1вниманием окружают 
городские и областные ру
ководители приезжих лит’е- 
:рг}торов, оссбе!нно москви
чей, мало кому ведомых 
творческими достижениями, 
но с «высоки'.ми» команди
ровочными удостоверениями. 
Конечно, сибиряки всегда 
1Гтйви(пись радушием! ува^ 
жением к гостям, но не ме
шало бы перенести это ува
жение и на творческих ра
ботников, живущих рядом. 
Это было бы только спра
ведливо.

Мы всем сердцем поддер
живаем мысль о самораз
витии территории, взгляд 
на территорию как на само
стоятельную социально-эко
номическую единицу с бо
лее широкими правами, 
функциями и полномочиями 
Советов, Это хозяйский под
ход. А для Сибири — дол
гожданный и выстрадан
ный. Только хотелось бы 
толковать это понятие в 
расширительном. гумани
тарном смысле, а не только 
в хозяйственном. Культур
ная оболочка земли том
ской сложилась историчес
ки, сильна именно местны
ми особенностя.ми, драго
ценными зернами народно
го опыта. Но она нуждает
ся в защите.

Нельзя сказать, что у нас 
вовсе не прислушиваются 
(К сбщественно.м1у ‘М|нениЮ| 
но иной раз кажется; слу
шают, да не слышат. Проб- 
(ч'емы архитектурной заст
ройки Томска, его зеленый 
наряд, защита окружающей 
среды, судьба кедровников, 
сохранение памятников,'.,,— 
они ведь так и остаются 
проблемами.

Нам представляется чрез
вычайно важным, что имен
но накануне XIX парткон
ференции со страниц «Прав
ды» и с экрана Централь
ного телевидения прозвуча- 
,гн выстраданные, (Полные 
тревоги слова Валентина 
Раопутина; «...патриотизм 
— это не право, а обязан
ность, хоть и кровная, по
четная, но тяжелая обязан
ность, которую в меру сво
их способностей и сил дол
жен нести каждый гражда
нин той земли, что отдана 
ему под Отечество.

Из отеческого общества 
выйти нельзя. Можно не 
исполнять свою обязанность, 
но в таком случае эту до
лю придется взять друго
му. Неисполнение этой обя
занности есть гражданское 
дезертирство. Когда оно ста
новится .массовым, происхо
дит сначала ослабление, по
том загнивание, потом раз
ложение государственного 
организма, и, в конце кон
цов, из него получается со
всем другой продукт...».

Это предостережение и 
одновременно призыв. И ко
му, как не нам, творческим 
работникам, в первую оче
редь отозваться на него. 
''■бъе1;;1:ннть усилия, отста

ивая подлинную, а не мас
совую культуру, объектив
ное многосбразие истории, 
искреннее гражданское чув
ство, ценности каждого ре
гиона нашей страны...

Перестройка сбнажила 
среди прочих и такую про- 
бле.му — человеку, болею
щему за дело и принципы, 
напряженно работающем^г, 
стало вдруг неимоверно 
трудно, даже порой невыно- 
си.мо плохо. Затрещало по 
швам бытовавшее некогда 
поверие: коллектив все
гда прав. Выяснилось: нет, 
не всегда. Коллективы бы
вают разные. В иных иск
реннее стремление к демо
кратии благополучно ужи
вается с суетностью, за
вистью. отсутствием колле
гиальности, привычкой ра
ботать вполсилы, а получать 
сполна. В таком коллективе 
«супротивника» ждет отчуж
дение, а то и откровенная 
травля. Столкнувшись с та
кими примерами на произ
водстве, в гражданской ави( 
ации, в творческих союзах, 
мы поняли, что беда эта ед
ва ЛИ не повсеместна. «Куль
турный озоновый слой» из
дырявливается тут и там; 
разочарование и обида на не. 
справедливость косят даже 
бывалые сердца, наносят 
душевные травмы. Мы бы 
сказали так: перестройка,
по сути своей революцион
ная, увеличивает количест
во душевного травматизма.

И вот тут хочется выска
зать пожелание в адрес иде
ологических работников — 
быть настоящими айбитра- 
ми в перестроечном процес
се, вникать во все аспекты 
творческой жизни, забо
титься не только о жилье и 
помещениях для работы, но 
и о том, чтобы все создан
ное на томской земле не 
пылилось, не пребывало в 
забвении, а активно ей слу
жило. Сотрудничества и бо
лее глубокого понимания — 
вот чего мы жде.м от пар-: 
тийных и советских работ
ников, и тогда возникает та 
согласованность, от которой 
выиграют все.

Мы смотрим на литера
турную работу (свою в том 
числе) кай на всегда необ- 
яодимый труд 'строитег4я.. 
Писатель действительно 
строит свой мир, свой дом. 
Не все у него может враз 
получиться, но он строит, 
насколько хватает сил и спо  ̂
собностей. Строит на род
ной зе.мле. Этот дом не обяч 
зательно дворец, но, если в 
нем можно жить, укрыться 
от непогоды, вырастить и 
воспитать детей, это хо
роший дом. Полезный.

Перестраивать всегда труд
нее. Смьгсл этой работы .мы 
видим прежде всего в то.м, 
чтобы перебрать и оставить 
крепкие, проверенные вре- 
мене.м венцы. А уж потом 
вести строительство дальше.

Тамара КАЛЕНОВА, 
Сергей ЗАПЛАВНЫИ.

К и н о

НУЗЕЙ ИСТОРИИ
ЗЛЕКРОСТАНЦИИ
В Доме культуры «Энергетик» .открыл

ся музей истории Томской ГРЭС-11.
На митинг собрались ве

тераны войны и труда, пред
ставители администрации, 
работники электростанции. 
Право разрезать ленточку 
было предоставлено старей
шему ветерану станции, за- 
служенно.му энергетику 
РСФСР Б. Я. Вайсблату.

Экспозиция музея расска
зывает, как в трудные годы 
войны, когда в Томск было 

. эвакуировано более тридца
ти промышленных предпри
ятий. которым срочно тре
бовалась электрическая 
энергия, по постановлению 
Государственного Комитета 
Обороны в мае' 1943 года 
началось строительство 
электростанции. Газета
«Красное знамя» 12 мая 
1943 года писала по этому 
поведу: «...'ТЫСЯЧИ томичей
принимают непосредствен
ное участие своим личным 
трудо.м в строительных ра
ботах. Пример показали го
родской партийный и совет
ский актив. За первые 6  
часов работы они вынули 
около 500 кубометров зем-

поступало из Англии чере.' 
порты Мурманска,, Архан 
гельска и Владивостока. И 
рекордно короткий срок - 
уже '28 мая 1945 года 
была пущена первая ■ оче 
редь станции. Панорама 
строительства и фотографт: 
первых котлов, турбин и 
действующий командный ап 
парат турбоагрегата дакп 
представление о строитель 
стве и первых годах рабо 
ты ГРЭС-П.

О дальнейшем развитии 
электростанции, мадернкза ■ 
ции и реконструкции сбор\ 
дования рассказывают стон 
ды и альбом-летопись, кни
ги почета, альбомы по ис
тории цехов, почетные гра- 
-М'оты, докуме'нтьд Багагга 
история нашей станции хо
рошими людьми, их делами 
и поступками. Только благо
даря музею узнала моло
дежь электростанции о том, 
что за ударную работу быв
ший машинист котлов Ни
колай Андреевич Старков в 
1971 году_ получил звание 
Героя

ПОСТОЯНСТВО
ЛИДЕРОВ

...Появились первые ,;апи- над словами «печатной» ис- Со.ч.'шн совет музея. Боль- 
си в книге отзывов. Бете- тории каждого цеха, отдель- шое участие в создании и 
ран Великой Отечественной людей, невольно вспо- офор.млении музея оказали

ли... Почин подхватили слу- Труда, что более ста чело- 
fflajj^ne, студенты, научные век участников Великой 
работники». Отечественной войны рабо-

Оборудсвание для ГР.ЭС тали и работают на ГРЭС-П

----- --------  ------------ —  iTXjr v n e o a v i f

войны в. Д. Ильиных за- свою трудовую мо- Л. М. Воронова, заведую-
служенный ветрпян ’ Tnv '■'О'!' азарт, с кото- щая парткабинетом, инспек-служенный ветеран тру- рым раоотали люди, даю- тор отдела кадров В. Р.
«Очень XMoSo что нТ Том свет и тепло. Горбатенко, художники Ана-«очень мрошо, что на Том- На материалах музея толий и Ирина Мясниковы 
ской ГРЭС-П открыт музей РРЭС-П необходимо воши- М Ф. Самыг4 ™отнш 
истории, в  нем сс-брано мно- тывать молодых, чтобы на- Ф, С. Беклемешев 

 ̂ ГО интересных и волнующих ша молодежь продолжила Музей поололжает плплгт-
отра- лучшие традиции Г Р э Ж  н я ^  э к с п о р т ™

’ ■ жают трудное рождение и Свои записи оставили и ра- Н. ТАРАБАНОВСКАЯ
развитие дорогой нам ботинки строящейся ТЭЦ-3 председатель совета
ГРЭС-П. Читая пояснения к В. Е. Владимиров и И. П. музея, заслуженный
фотографиям, размышляя Шанин. ветеран труда Г'

Первенство области по 
волейболу было как никог- 
•ы представительным.
Одиннадцать мужских
ьо.манд, четыре женские. 
'/Каль, не участвовали стре- 
жевчане, спортсмены Том
ского сельского района и 
политехники. Тем не менее 
первенство прошло с боль
шим накалом.

В финале две команды 
спортклуба «Янтарь», «Ака
демик» и ДЮСШ разыгра- 
.14 звание чемпиона. Ни од
на из команд не избежала 
горечи поражения. Три на
брали одинаковое количест
во очков! Давно болельщики 
ис видели таких баталий.

Чемпионом стала первая 
ко.манда «Янтарь», на вто- 
|)о.м месте — «Янтарь-2»
I ветераны томского волей
бола), на третьем — юные 
волейболисты ДЮСШ, име
ющие в своем активе победу 
над чемпионами.

Первыми среди женщин 
стали медики, обыгравшие 
всех своих соперников, на 
втором месте — заметно 
прибавившие волейболистки 
«Янтаря», сборная вузов 
Томска — на третьей сту
пеньке пьедестала.

И. ПАВЧЕНКО, 
главный судья соревно

ваний.

БЮРО ПОГОДЫ
шашдп. ветеран труда ГРаС-П

......................................................................................................................................................................................................iimmimm.mmii.i,
Голубово Половского оайона. i e /ч/ч тт_.^_______

Т е л е в и д е н и ечтшшш Голубово Половского района. 
Сохранились два письма с 
фронта от командиров, с ко
торыми служил отец. Адресо
ваны они его сестре Лунь- 
янец Л. Н. Лейтенант И. Т.eivnienani п« |

Позднякова (Лукьянец) Лю- Жовба и Н. И. Пономарев сооб- 
бовь Георгиевна (г. Стрежевои, щают, что младший сержант 
ул. Ермакова, 102-а, кв. 63) ли- Георгий Николаевич Лукьянец 
шет в редакцию: «С большим был любимцем в подразделе- 
интересом читаем строки в «По- ним, секретарем комсомоль

СУББОТА,2 июля
м еж д у н а р о д н ы й  д е н ь

КООПЕРАЦИИ 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

МОСКВА
6.30 — «120 минут». 8.30

15.00 --  Информационный вы- ровье». 10.00 — Театр М. Е. Сал- 
пуск. .15.15 — «Днестровские тыкова-Щедрина. 11.40 — Пе- 

Документальный те- рестройка и право. Закон о 
лесрильм. 15.30 — <Для всех кооперации. 12.00 — «Живи
и р я  каждого». Телевизион- Земля]». 13.10 — Школа: вое- 
ныи журнал мод. 16.00 — Меж- мя перемен. 13.45 — «Аксио- 

час. «Афганистан: ма». Документальный фильм,
миру». 17.00 — Фан- 14.00 — «Курьер «Очевидно- 

мультипликации. го — невероятного». 15.00

С О О Б Щ А Е Т

иске». Через столько лет уда 
ется людям помочь найти своих 
боевых товарищей. Надеюсь, и 
мне посчастливится получить 
весточку о погибшем отце от 
его однополчан. Мой отец Лукь-

ской организации, что погиб 
он от пули фашистского
снайпера при выполнении
боевой задачи».* * *. ^ ^ . — Г11 paiuT нииедител]
. ’’‘Р? Степан Ефимович народного конкурса_______ .А. V.  ̂гV ŵ nviiwxi-ican. iTtwn \,Teildrl ЬфИМОВИЧ

янец Георгий Николаевич, 1913 (646350, Омская область, Коло-
года рождения, перед войной совский район, с. Нолосовна, 
жил в поселке Напас бывшего ул. Крупской, 39) разыскивает

Поет''И участников «Поездки на старом автомоби-
8 45 -  Мультфильмы q nn i Художественный фильм с«хулыфильмы, у.ии — оркестров. 18.00 — «В мире субтитрами 16 2*5   и ппяхя/»
* животных». 19.00 — «Мой лю- Симфония № 2. 17.25 — Мульт-

1ПОП цирк». 19,55 — Спор- фильмы. 17.40 — «Час судь-- а* J J .Т-. 1U.20 тивная разминка. 20.00 Но- бы» Лок\?ментялкн»«тй гЬипим
победители Между- вости. 'зо 15 _  Мультфильм. Ж о  ^ ° Ж в д ? ” о“ л & » . '

льпано xvaпж;;т„L!2.й®’'T „ .  -ф«^ьм. ья и

фильм. 9.20 — Концерт. 
«Отчего и почему?».

Тымского, ныне Каргасонского, боевых друзей, с которыми в 
района, работал бухгалтером в составе 595-го батальона аэро-

^ П Т л е ^  ^ о ' з ' о ^ ^ е й "  зТХ <‘^ ф Т л ь м Г ^  о̂"й ‘̂ нТи”' Ma^Sbl^ni;. Ж«Семей- 22.15 — «Время». 23.00 — Художественные епнппн,
1 «.«ai w/«ч| I vpwm s Walcl/iDUn«l

райпо. Ушел на фронт добро- дромного обслуживания 303-го 
Вольцем, воевал под Ленин- бомбардировочного авиаполка 
градом в воинской части 205 10-й воздушной армии участ-
(полевая почта 1425). Погиб вовал в войне против империа- 
27 июля 1942 года у деревни листической Японии.

В. Кулешов. 10.50 -  «Семей- 22:Г5 -  «Время» ЗзТоО -  Художёственнь с^
-  мУЗеев__М̂с"к"в”^"21.30‘=1%“ Гфильм «Пощечина, которой не Новости, 

было». 12.20 — Поет народный -ВТОРАЯ ПРОГРАММА
артист СССР И. Кобзон 13.25 МОСКВА

КонМультфильмы. 13.55 
. рт пхеньянскогс 

венного ансамбля

ера документального фильма 
«Космодром «Байконур». 22.00 

Играет заслуженная

Сегодня иере.менная
облачность, небольшие
кратковременные дожди, ме
стами грозы, ветер южный, 
9 —14 метров в секунду, 
температура 18—23, по за
паду 23—28, в Томске 21 — 
23 градуса тепла.

3 — 4 июля — облачная 
погода с прояснениями, ме
стами кратковременные до
жди, ветер юго-западный, 
7 — 12 метров в секунду, 
температура ночью 6  — 1 1 , 
местами до 15, днем 18—23 
градуса тепла.

О пл ------- — «ласлул^енная ар-оТ= Утренняя гимнасти- тистка РСФСР Э. Москвитина- -1. 8.15 — Телеобозрение (арфа), р" ■ - -  ------
«Перспектива». 9.10 — «Здо- Теннис

церт пхеньянского художест- ка. 8.15 — Телеобозрение (aixb’a)', 22'"l5 — «Воемя» 23 00«Мансудэ». «Пепспектива. ОШ _  «Д-Д-ТА «оремя». .SO.UU Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

ВИДЕОСАЛОН «ИСКРА»
3 июля. Мультсборник — 10, 

11-30, 17-30. «Маленькая Вера» 
(две серии) —• 11-30, 15, 17-30. 
«Воспоминания» — 21.

В КИНОТЕАТРАХ:

17-50, 19-40, 21-30. «Окно спаль
ни» (две серии) — 8-40, 11-10, 
13-40, 18-40, 21-10. «Раз на ра i 
не приходится» — 16-20. «По-< 
хищение в Тютюрлистане» — 
10-30,

«ПИОНЕР»

«РОДИНА»

3 июля. мультсборник «Ну, 
погоди!» — 9. 10-40, 12-20. «Ли
ловый шар» — 14, 15-40. «Она 

и дьяволы» (две серии) — 17-20, 
2 0 .

3 июля. «Где находится но- 
фелет7» — 9, 12-40, 14-30, 16-20, 
18-20, 20, 21-40. «Властелин
времени» — 10-50.

имени ,М. ГОРЬКОГО 
3 июля. «Любовники моей 

мамы» — 9. 10-50, 12-40, 14-30, 
16-20, 18-10, 20, 21-50. «Тан
цор «диско» (две серии) — 
8-30, 11. 13-30, 16. 18-30, 21.
«Храм» — 11-10, 13-30, 15-50.
18- 10, 20-30. «Встретимся во
дворе», «...И другие», «Они и 
мы» _  10, 12-20, 14-40, 17,
19- 20.

«ОКТЯБРЬ»
3 июля. «Для счастья нуж

ны трое» — 8-40, 12-10, 14, 16,

имени И. ЧЕРНЫХ 
3 июля. «Большие маневры»

— 9. 11, 13. 15, 17, 19, 21. «За
гадка уединенного мотеля» — 
9. 12-20, 14. 16, 17-40, 19-20, 21. 
Мультсборник — 10-40.

«СИБИРЯК»
3 июля. Мультсборник — 

9-20, 11. «Разорванный круг»
— 12-40. 14-20, 16, 17-40, 19-20, 
2 1 .

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЫ и ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
3 июля. Мультсборник — 13, 

15. «Команда-33»—17, 19, 21.

Томский ордена Октябрьской Революции и ордена 
Трудового Красного Знамени государственный универси
тет им. В. В. Куйбышева ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС на
замещение вакантных должностей профессорско-препо
давательского состава:

заведующих кафедрами теории и истории государства 
и права, теоретической кибернетики, истории КПСС ес
тественных факультетов;

профессоров кафедр радиофизики, истории КПСС ес
тественных факультетов;

доцентов кафедр государственного и административ
ного права, гражданского права и процесса (2 ), уголов
ного права, трудового, колхозного и зе.мельного права, на
учного коммунизма, древнего мира и средних веков, но
вой и новейшей истории, политэкономии.
’ Документы на конкурс принимаются в течение ме

сяца со дня опубликования объявления в газете по адре
су: 634010, Томск, пр. Ленина, 36, университет, учеб
ная часть.

ВАС ПРИГЛАШАЕТ УЧИТЬСЯ СПТУ-16.
Если хотите иметь среднее образование и профессию, 

то можете поступить к йам в училище:
на базе 8 классов на профессии: контролер ОТК, ста

ночник щирокого профиля, оператор станков с ЧПУ, сле- 
сарь-инс^ументальщик, наладчик роботов-манипулято- 
ров и станков с ЧПУ, регулировщик радиоаппаратуры и 
приборов, радиомонтажник. Время обучения — 2 года. 
Стипендия — 30 рублей;

на базе 10 классов: контролер ОТК, оператор станков 
с ЧПУ, радиомонтажник, оператор ЭВМ. Время обучения 
— 10 месяцев. Стипендия — 77 рублей.

Если хотите иметь профессию без получения среднего 
образования, то можете ее получить в группах общего ти
па, за 1 0  месяцев обучения на базе 8  классов по следую
щим специальностям: токарь, контролер ОТК, обмотчик 
электрических машин. Стипендия — 30 рублей.

При этом поступившие будут иметь возможность до
полнительного заработка, работая во внеурочное время по 
своей специальности со 1 0 0 -процентной оплат-ой, полу
чить бесплатно права шофера, серьезно заниматься спор
том в группах со сяортивным уклоном. Для этого учащи
еся пользуются услугами спорткомплекса «Кедр» с пла
вательным бассейном.

Прием в училище — без экзаменов, 
г- ®ДРес: г. Томск. Иркутский тракт. 175. , Тел.
5-04-54, 5-04-82, 5-02 61. Проезд троллейбусом INb 1 , 
автобусами №№ 8 , 9. 14, 130 до остановш «53-я 
школа».

ТРУ М О У СТРО И СТВА) I.!

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
в г о с т и н и ц у  «ТОМСК» срочно: горничных, лиф

теров, швейцаров.
Справки по тел. 4-70-65.

В ТОМСКИЙ ЭЛЕКТРОМЕХАНИЧЕСКИЙ ТЕХНИ- 
КУМ; преподавателя промышленной электроники, заве
дующего лабораторией робототехники, старшего библи
отекаря, библиотекаря, бухгалтера, уборщиц.

Оправки по тел. 5-31-61.

В ТОМСКУЮ РАДИОТЕХНИЧЕСКУЮ ШКОЛУ 
ДОСААФ: старшего инженера по ремонту и эксплуата
ции средств связи, старшего инструктора-методиста по 
спорту, знающего азбуку «Морзе», слесаря-сантехника. 

Справки по тел. 2-61-66, 2-42-58.

В т о м с к и й  ГЕОЛОГОРАЗВЕДОЧНЫЙ ТЕХНИ
КУМ: воспитателей в общежитие, водителей категории 
«В», «С» и «Д», техничек, сторожей, слесарей-сантехни- 

I ков. Возможно совместительство.
Оправки по тел. 5-33-80, 5-37-82.

В то м ск и й  НАУЧНО-ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКИИ И 
I п р о е к т н ы й  ИНСТИТУТ н е ф т я н о й  ПРОМЫШ

ЛЕННОСТИ а лаборатории техники и технологии добычи 
нефти и сбора, подготовки нефти и газа; специалистов в 
области гидро- и газодинамики, коллоидной химии, мате- 
матиков и физиков, специализирующихся в области при
кладных наук.

Специалисты могут занять должности в соответствии 
с опытом предыдущей работы и научной квалификации. 

Оправки по тел. 3-02-94.

За направлениями обращаться: г. Томск, пр. Кирова, 
17. в городское бюро по трудоустройству, или его фили
алы; ул, Пушкина. 71; ул. Бердская, 18; ул. С. Лазо, 16/1.

i
Л -

На склад Томского гор- 
топебыта поступил уголь 
рыночного фонда Кузнецко
го бассейна хорошего ка
чества. Гортопебыт просит 
население г. Томска запас
тись углем на зиму 1988— 
1989 гг.

Обращаться по адресу; 
ул. Смирнова. 1 , гортоп
ебыт.

Томский театр юного зри
теля приглашает на работу: 
сенретаря-м(ашинистку, 
галтера.

Справки по тел. 2-36-42.

бух-

Комитет по те.певиде- 
нию и радиовещанию 
Томского облисполкома вы
ражает глубокое соболез
нование режиссеру теле
видения Ратомской Ю. А. 
в связи с кончиной мужа, 
оператора студии телеви
дения

НАЙМАНА
Артура Райнольдовича^
Вынос тела — 3 июля, в 

14 часов, из студии теле
видения.

Коллектив областной 
бухгалтерской щколы вы- 
р;(ж:а)зг соболезнование 
родным и близким по по
воду скоропостижной смер. ти

 ̂ ДАНИЛОВОЙ
Брониславы Домининовны.
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